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Недоступные стены
Срок продажи элитного жилья на вторичке достиг семи лет

Яна Штурма 

М аксимальный срок продажи 
элитной недвижимости по ряду 

объектов достиг семи лет, выяснили 
«Известия». А в целом средний срок 
реализации составил три года, это 
также наивысший показатель за по-
следние годы, рассказали участни-
ки рынка. Связано это с тем, что мно-
гие продавцы завышают цену на и без 
того дорогой квадратный метр, по-
лагают эксперты, а круг покупателей 
слишком узок. О том, есть ли кризис 
на рынке люксового жилья и не станет 
ли ситуация трендом для более мас-
совых сегментов, — в материале «Из-
вестий».

Элитную недвижимость не могут 
продать по семь лет — на такой срок 

зависла каждая десятая квартира 
в этой категории, сообщили «Изве-
стиям» участники рынка. В среднем 
такие объекты уходят за три года.

Росреестр Москвы в 2024  году 
зафиксировал 146,2  тыс. перехо-
дов прав на вторичном рынке — это 
на 16% меньше по сравнению с 2023-м. 
По данным экосистемы Kalinka, спрос 
на вторичном рынке высокобюджет-
ной недвижимости в прошлом году 
упал на 10%.

Средний срок экспонирования 
элитного жилья на протяжении не-
скольких лет составляет 2,7 года. 
Почти половина от общего количе-
ства квартир в этом сегменте не про-
давалась долгое время, а 11% находи-
лось в реализации более 
семи лет.
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Да Штаты
Политика Трампа усиливает раскол на Западе

Екатерина Хамова

П лан Трампа по введению пошлин 
в 25% на любой импорт стали и алю-

миния вызвал резкую реакцию даже 
среди союзников Вашингтона. Ответные 
меры уже разрабатывают Южная Корея, 
Франция и Германия, недовольны ситу-
ацией в Австралии. После отсрочки та-
рифов на товары из Мексики и Канады 
это первая реальная мера нового амери-
канского правительства в области тор-
говой политики. Экономические трения 
могут усилить разногласия между пар-
тнёрами, особенно между Вашингтоном 
и Брюсселем, чьи отношения обостри-
лись во время первого президентского 
срока Трампа. Стоит ли ожидать торго-
вой войны и раскола в западном лаге-
ре — в материале «Известий».

В продолжение своей экономиче-
ской политики под лозунгом «Амери-
ка прежде всего» Дональд Трамп объя-
вил о намерении ввести пошлины в 25% 
на импортируемые в США сталь и алю-
миний. Об этом он проинформировал 
журналистов, которые сопровожда-
ли его во время полёта на борту прези-
дентского самолёта. Кроме того, респу-
бликанец намерен на неделе объявить 
ещё и о введении взаимных пошлин, 
то есть в отношении тех торговых пар-
тнёров США, у которых действуют та-
рифы на американские товары. «Они 
вступят в силу почти сразу же», — за-
метил американский лидер.

Наибольший урон потенциальные 
пошлины Трампа нанесут Канаде, Бра-

зилии, Мексике и Южной Корее, по-
скольку именно с этими странами 
США наиболее плотно сотруднича-
ют в вопросе закупок алюминия и ста-
ли. Так, за 11 месяцев 2024 года на долю 
Канады пришлось 79% импорта алю-
миния. Канадский металл Штаты ис-
пользуют в таких важнейших сфе-
рах, как оборона, судостроительство 
и автопром. При этом Оттаве наряду 
с Мехико Трамп ещё раньше грозил 
25-процентными пошлинами вообще 
на весь импорт, обвиняя их в разжи-
гании миграционного кризиса в США 
и потоке наркотиков. Однако введе-
ние этих ограничений было отложе-
но на месяц.

Южная Корея, также один из круп-
нейших экспортёров стали, не дожи-
даясь введения ограничений, решила 
действовать. 10 февраля министер-
ство промышленности страны со-
звало экстренное совещание с про-
изводителями стали, чтобы обсудить 
меры по минимизации воздействия 
потенциальных пошлин США. Корей-
ская сталь, в частности, поставляется 
на американские заводы таких круп-
ных автопроизводителей, как Hyundai 
и Kia, а также на предприятия Samsung 
и LG в Мексике и США.

Обсудить с Трампом вопрос вве-
дения пошлин при первой возможно-
сти планирует премьер-министр Ав-
стралии Энтони Альбанезе. «Мы будем 
продолжать отстаивать национальные 
интересы Австралии перед админи-
страцией США, более того, мы счита-
ем, что это также отвечает националь-
ным интересам США, потому что 
тарифы, конечно, облагают налогом 
не нас, а покупателей нашей 
продукции», — сказал он.

Доброе пожаловать
Власти узаконят невозвратные тарифы для гостиниц

Евгения Перцева

В ласти узаконят невозвратные тари-
фы для гостиниц. Уже в марте Гос-

дума рассмотрит соответствующий 
законопроект, который поддержа-
ло Гражданско-правовое управление 
президента. Автор инициативы — Ми-
нэкономразвития. Против был Роспо-
требнадзор, считающий, что покупа-
тель имеет право на отказ в любое 
время. К чему приведут новые прави-
ла — в материале «Известий».

Правительство ещё в конце 
2024 года внесло в Госдуму законо-

проект, который закрепляет за каб-
мином новое право — устанавливать 
в России невозвратные тарифы для 
гостиниц. Проект готовят к первому 
чтению, оно должно состояться в мар-
те, сказано в базе нижней палаты пар-
ламента. К нему комитеты Госдумы 
и другие эксперты должны предста-
вить свои отзывы до 11 февраля. Это 
следует из документов в базе ГД.

На практике отели смогут предо-
ставлять гостям разные виды бро-
нирования, включая более дешёвые 
невозвратные. В итоге люди смо-
гут выбирать проживание в отелях 

по низким ценам в сравнении с воз-
вратными тарифами. Такой подход 
позволит бизнесу тщательнее пла-
нировать свою деятельность, гово-
рится в пояснительной записке к до-
кументу.

Государственно-правовое управ-
ление президента уже рассмотрело 
этот законопроект и не высказало 
никаких концептуальных замеча-
ний. Более того, ГПУ рекомендовало 
документ к принятию в первом чте-
нии, сказано в бумагах управления, 
с которыми ознакомилась 
редакция.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.02.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,2421   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,693   ДИРХАМ ОАЭ 26,3532   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,6227   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2441   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1893   ДОЛЛАР США 96,7821   ЕВРО 100,4991   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6371 
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Процент тяжести
Льготные кредиты для аграриев подорожали вдвое

Наталья Башлыкова, Наталья Ильина

Л ьготные кредиты для сельхозпроизводителей 
подорожали в два раза. Ставку для аграриев, 

которая по действующим инвестиционным зай-
мам составляла 5%, привязали к ключевой, и она 
выросла до 50% от неё. Об этом «Известия» узна-
ли из письма Сбербанка фермерам, информацию 
подтвердили Минсельхоз и профильный Россель-
хозбанк. Данное решение обусловлено ростом 

ключевой в прошлом году и установлено толь-
ко на 2025-й с возможностью пролонгации ин-
вестиционных кредитов на срок до одного года, 
пояснили в министерстве. Какова судьба осталь-
ных льготных программ для бизнеса — в матери-
але «Известий».

С начала года аграрии начали сталкиваться 
с двукратными списаниями средств по льгот-
ным действующим инвесткредитам, выданным 
им под 5% годовых. На эти средства они в том чис-

ле покупали сельхозтехнику, оборудование, вели 
строительство различных объектов, таких как 
элеваторы и овощехранилища, а также развива-
ли птицеводство, мукомольное и хлебопекарное 
производства, переработку животноводческой 
продукции. Об этом «Известиям» рассказали 
сами сельхозпроизводители, а также подтвер-
дили в профильных ассоциациях и банках.

«Сообщаем, что Министерством сельско-
го хозяйства РФ утверждено решение о поряд-

ке предоставления субсидии, который вносит 
изменения в условия льготного кредитования 
по действующим инвестиционным кредитным 
договорам, заключённым в рамках постановле-
ния, и устанавливает на 2025 год размер ставки 
до 50% от ключевой ставки Банка России», — го-
ворится в ответе Сбербанка главе фермерско-
го хозяйства ООО «Савия-фуд» из Самарской 
области Евгении Бесчетновой (есть 
у «Известий»). d

Ожидание 
перезагрузки
Нужна ли миру  
новая Ялтинская 
конференция
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Не надо рваться
Армении придётся сделать выбор между ЕС и ЕАЭС

Леонид Самуна, Елизавета Борисенко

А рмении будет сложно постоянно со-
хранять двухвекторность — членство 

в Евразийском экономическом союзе 
(ЕАЭС) и процесс сближения с Евросою-
зом. Об этом «Известиям» заявил замгла-
вы МИД РФ Михаил Галузин, добавив, 
что на каком-то этапе Еревану придётся 
определяться. С 11 по 14 февраля в ре-
спублике состоится сессия парламен-
та, на которой рассмотрят законопро-
ект о начале процесса вступления в ЕС. 
В Еврокомиссии сообщили «Известиям», 
что обсудят документ с армянскими вла-
стями. При этом в стране пока нет единой 
позиции по вопросу членства в ЕС. Как 
заявил депутат оппозиционной фракции 
Гегам Манукян, законопроект в нынеш-
нем виде не имеет чёткой юридической 
формы, а страну ждут серьёзные риски 
в случае разрыва связей с ЕАЭС.

В Армении в 11 по 14 февраля прой
дёт сессия парламента, одной из клю
чевых тем которой станет обсуждение 
законопроекта о начале процесса всту
пления страны в Европейский союз. Во
прос этот далеко не новый, но в послед
нее время его актуальность возросла. 
В Брюсселе заявляют о готовности к ди
алогу. Однако Москва сомневается, что 
выбранный Ереваном курс удастся со
хранить безболезненно, а балансиро
вание между ЕС и ЕАЭС может стать не
устойчивой стратегией.

— Насколько я понимаю, армянские 
друзья говорят о том, что сближение 
с Евросоюзом должно идти поэтапно 
и что Армения остаётся членом Евра
зийского экономического союза, — за

явил «Известиям» замглавы МИД РФ 
Михаил Галузин. — Так или иначе, на
верное, будет сложно постоянно сохра
нять эту двухвекторность — членство 
в ЕАЭС и процесс сближения с Евросо
юзом. На какомто этапе всётаки пред
стоит определяться.

При этом республика остаётся чле
ном ЕАЭС, где в прошлом году она пред
седательствовала. Российская сторона 
высоко оценивает этот период.

— В прошлом году Армения председа
тельствовала в ЕАЭС, и очень успешно, 
мы признательны армянским друзьям 
за такое действительно эффективное 
председательство, — отметил Михаил 
Галузин.

Премьерминистр республики Ни
кол Пашинян ранее говорил: оконча
тельное решение о вступлении Армении 
в ЕС может быть принято только путём 
всенародного референдума. Ещё в фев
рале 2024го Брюссель и Ереван приня
ли решение начать работу над расши
рением двустороннего сотрудничества. 
А 9 января 2025 года правительство Ар
мении одобрило законопроект о начале 

процесса вступления страны в ЕС и на
правило его в парламент.

На официальном уровне Ереван под
чёркивает, что законопроект не следу
ет воспринимать как заявку на немед
ленное вступление в ЕС. Его основная 
цель — обозначить готовность Армении 
к практической работе по сближению 
с объединением.

В Европе признают, что процесс сбли
жения с ЕС набирает обороты, подчёр
кивая: пока Армения не подавала офи
циальной заявки на вступление.

— Продолжающиеся дискуссии в Арме
нии демонстрируют привлекательность 
Европейского союза и его ценностей. От
ношения ЕС и Армении никогда не были 
ближе, чем сейчас. Запуск диалога о ви
зовой либерализации и поддержка в рам
ках Европейского фонда мира в размере 
€10 млн продемонстрировали это, — за
явили «Известиям» в Еврокомиссии.

Брюссель также напомнил, что ЕС 
увеличил финансовую поддержку че
рез программу «Устойчивость и рост 
Армении» на 2024–2027 годы на сум
му €270 млн. Эта программа направле
на на укрепление социальноэкономи
ческой устойчивости страны, развитие 
торговли, транспортной связи и энерге
тической безопасности.

Что касается законопроекта о евро
пейской интеграции, его в Брюсселе по
обещали обсудить с армянскими кол
легами.

— В то же время уже сейчас идёт актив
ная работа в рамках соглашения о все
объемлющем и расширенном партнёр
стве (CEPA), которое позволяет Армении 
сближаться с нормами ЕС, — заявили в ЕК.

Доходы бюджета ДНР увеличились на треть

Доходы бюджета ДНР в 2024 году увеличились на 28,4%, 
в 2025-м также ожидается рост. Об этом стало извест-

но 10 февраля на встрече Владимира Путина с руководи-
телем республики Денисом Пушилиным. По словам главы 
ДНР, жители начинают возвращаться в Донецк. Тем не ме-
нее президент обратил внимание на проблемы с учётом 
пенсионного стажа и призвал не отселять людей в Мариу-
поле далеко от их прежних домов.

Доходы ДНР в 2024 году выросли на 28,4% по сравнению 
с 2023м. В этом году они могут увеличиться ещё на 1,6 млрд 
рублей. Теперь на образование власти смогут потратить 
на 5,2 млрд больше. «Люди возвращаются. Возвращаются 
и в Донецк — город миллиона роз. Мы сейчас видим, нехарак
терно, может, для других регионов — пробки, которые нас ра
дуют. Это действительно свидетельство того, что люди чув
ствуют уверенность. По мере того как отодвигается линия 
фронта, мы больше видим, как Донбасс становится на мир
ные рельсы», — сказал глава региона.

Владимир Путин высоко оценил работу перинатально
го центра в Донецке, который он открыл по видеосвязи ещё 
в апреле. Здесь, по словам Дениса Пушилина, в декабре ро
дился тысячный ребёнок. Кроме того, более 1,5 тыс. чело
век стали пациентами сосудистого центра в Мариуполе — 
как гражданское население, так и участники СВО. В 2024м 

также было открыто десять ФАПов, в этом году в муници
палитетах ДНР появится ещё 18 таких пунктов.

Решается и жилищный вопрос. В Мариуполе уже сдали 
64 так называемых компенсационных дома на 4789 квартир 
из 71 запланированного. При этом местных, чьё жильё было 
повреждено, нельзя отселять далеко, предупредил Владимир 
Путин. «Если вы отдали под застройку для инвесторов, а ин
весторы хотят продать, реализовать — это понятно. Но лю
дей, которые жили в этом доме, далеко нельзя отселять: они 
привыкли к микрорайону, пользовались там социальными 
учреждениями рядышком и так далее», — отметил он.

Водоснабжение остаётся ещё одним из проблемных во
просов в регионе. Коммунальщики еженедельно устраняют 
до 2 тыс. аварий на сетях водоснабжения в Донецке изза вы
сокой изношенности инфраструктуры.

Владимир Путин поинтересовался, как решаются в ре
гионе вопросы, связанные с учётом пенсионного стажа. 
На сложности с этим пожаловались президенту во время 
«Прямой линии», поскольку документы у людей потеряны 
или сгорели. По словам Дениса Пушилина, более 2,3 тыс. 
обращений поступило на этот счёт в межведомственную 
региональную комиссию. Глава ДНР планирует обратить
ся в Минтруд, чтобы обсудить возможность засчитывать 
льготный стаж жителей Донбасса при начислении пенсий.

Новости  

«Руководствуемся искренним 
стремлением помочь сирийскому народу»
Замглавы МИД РФ Михаил Богданов — о контактах с Дамаском,  
приоритетах России в регионе и отношениях с аравийскими монархиями

Альберт Калашян  

Позиция России по отношению к Си-
рии остаётся неизменной, несмо-

тря на политическую конъюнктуру, 
и основывается на отношениях дружбы 
и партнёрства. Об этом в интервью «Из-
вестиям» заявил замглавы МИД РФ, спец-
представитель президента по Ближнему 
Востоку и странам Африки Михаил Бог-
данов. Дипломат также сообщил о про-
должении контактов с Дамаском. Зам-
министра сказал, что в марте 2025 года 
в Дохе состоится пятое заседание со-
вместной российско-катарской комис-
сии по торгово-экономическому и тех-
ническому сотрудничеству. Кроме того, 
Москва готова содействовать укрепле-
нию собственного антикризисного по-
тенциала африканских государств.

Каким образом смена власти в Сирии по-
влияла на расклад сил в регионе? 

Сирия всегда была важным партнё
ром России в арабском мире и на меж
дународной арене. Сегодня Сирия пере
живает непростые времена. Надеемся, 
что её народ успешно преодолеет мно
гочисленные трудности, ставшие ре
зультатом затяжного кризиса в стране. 
Со своей стороны, готовы и далее ока
зывать сирийцам необходимую помощь.

События, приведшие к смене руко
водства в Сирии в декабре 2024 года, 
не меняют наших принципиальных 
подходов. Неизменно выступаем в под
держку суверенитета, единства и терри
ториальной целостности САР. Исходим 
из того, что определять будущее страны 
должны сами сирийцы через широкий 
общенациональный диалог с учётом за
конных интересов всех политических 
сил и этноконфессиональных групп.

Россия вносит существенный вклад 
в поиск путей комплексной нормали
зации обстановки в горячих точках 
на пространстве Ближнего Восто
ка и Северной Африки, включая пале
стиноизраильский конфликт, Сирию, 
Йемен, Судан и Ливию. В основе нашего 
подхода лежат принципы урегулирова
ния имеющихся противоречий полити
кодипломатическими средствами, че
рез широкий национальный диалог, без 
внешнего диктата и при соблюдении со
ответствующих решений ГА и СБ ООН. 

Известно, что СССР, а затем и Российская 
Федерация готовили кадры для Сирии, 
строили важные хозяйственные объек-
ты. Многие представители сирийской 
военно-политической элиты проходи-
ли подготовку в наших учебных заведе-
ниях. Помогает ли это нашей стране при 
выстраивании отношений с новыми вла-
стями Сирии? 

Действительно, на протяжении мно
гих лет мы оказывали сирийцам раз
ноплановую поддержку, в том числе — 
в последние годы — через поставки 
гуманитарной помощи и восстанов
ление разрушенных в ходе конфликта 
объектов социальной инфраструктуры. 
Хорошо известно о той значимой исто
рической роли, которую сыграл Совет
ский Союз в создании основ современ
ной сирийской экономики, укреплении 
её обороноспособности, подготовке на
циональных кадров — как военных, так 
и гражданских.

Наша позиция в пользу развития 
сотрудничества с Сирией не зависит 
от политической конъюнктуры и сме
ны правительств. Руководствуемся ис
кренним стремлением помочь сирий
скому народу.

Довели нашу позицию до нового си
рийского руководства в ходе нашей 
встречи с действующим главой САР 
Ахмедом ашШараа 28 января в Дама
ске. Предметно обсудили с ним вопросы 
развития российскосирийских отно
шений в различных областях. Услови
лись продолжить контакты в интере

сах конкретизации тех возможностей, 
которые объективно имеются в сфере 
двустороннего сотрудничества.

С октября 2023 года палестино-израиль-
ский конфликт столкнулся с беспреце-
дентным обострением ситуации. Однако 
«квартет» по урегулированию арабо-из-
раильского конфликта никак не проявил 
себя в этот сложнейший период. Озна-
чает ли это, что формат «квартета» ис-
черпал себя?

Ближневосточный «квартет» меж
дународных посредников, в который 
входят Россия, США, ЕС и ООН, не мо
жет себя исчерпать по определению, по
скольку данный формат был утверж
дён резолюциями Совета Безопасности 
ООН. Наша страна всегда исходила 
из важности «четвёрки» как уникаль
ного механизма сопровождения арабо
израильского мирного процесса.

Другое дело, что работа «квартета» 
без малого три года назад была факти
чески заблокирована США, которые 
и раньше стремились полностью зам
кнуть на себя роль единоличного по
средника в ближневосточных делах. 
При этом американцы, по сути «прива
тизировавшие» эту деятельность, сами 
серьёзно урегулированием не занима
лись, поскольку продвигали и отстаи
вали интересы только одной из сторон 
конфликта.

С нашей точки зрения, разворачи
вающиеся с 7 октября 2023 года дра
матические события в регионе стали 
прямым следствием подрыва Вашинг
тоном многосторонней дипломатии 
в сфере ближневосточного урегули
рования. Был попран принцип непре
рывной международной работы по пре
одолению конфликтов в стратегически 
важном регионе Ближнего Востока, что 
крайне негативно отразилось на всей 
системе международных отношений. 
Ведь происходящие там процессы ока
зывают влияние на стабильность и без
опасность в других районах мира, в том 
числе в Европе.

Несмотря на отказ американцев 
и многих европейцев от диалога, Рос
сия в национальном качестве продол
жает энергичные усилия в интересах 
нормализации обстановки на Ближ
нем Востоке. Находимся в постоянном 
диа логе со сторонами конфликта и все

ми странами региона. Президент Вла
димир Путин и министр иностранных 
дел Сергей Лавров неоднократно под
тверждали последовательность рос
сийской позиции в пользу справедли
вого урегулирования палестинской 
проблемы в соответствии с решениями 
ООН, в центре которых стоит формула 
«двух государств» — Палестины в грани
цах 1967 года со столицей в Восточном 
Иерусалиме и Израиля, сосуществую
щих в мире и безопасности.

Россия была первой страной, ко
торая после террористической акции 
7 октября 2023 года инициировала ре
золюцию СБ ООН по гуманитарному 
прекращению огня в секторе Газа. Наш 
проект был заблокирован западными 
странами. Затем история неоднократ
но повторялась и в Совете Безопас
ности ООН, и на других международ
ных площадках. Например, на саммите 
мира в Каире 21 октября 2023 года. Тог
да итоговое заявление в пользу останов
ки бое вых действий и неприемлемости 
перемещения палестинцев из Газы так
же не удалось принять изза позиции де
легаций стран Запада.

В последние дни активно обсужда
ются идеи президента США Дональ
да Трампа о переселении жителей 
Газы и переходе сектора в американ
скую собственность. Хотел бы обра
тить внимание на комментарий пресс
секретаря президента России Дмитрия 
Пескова на этот счёт — Россия привер
жена «двухгосударственному» прин
ципу. Страны Ближнего Востока также 
однозначно высказали свою позицию 
по этому поводу.

На протяжении 15 месяцев арабо
израильской эскалации мы работали 
над переводом ситуации в политико
дипломатическое русло и вызволени
ем заложников из Газы. Надеемся, что 
установившееся в середине января это
го года прекращение огня будет проч
ным и проложит путь к всеобъемлюще
му переговорному процессу с фокусом 
на мирное палестиноизраильское уре
гулирование. Только так может быть до
стигнута долгосрочная стабильность 
на Ближнем Востоке.

Для монархий Персидского залива США 
и другие западные страны остаются ос-
новными военно-политическими со-
юзниками. Вместе с тем мы видим, что 
страны Совета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива (ССАГПЗ) 
углубляют сотрудничество с Россией. 
С чем связан настрой арабских госу-
дарств на наращивание связей с РФ? 

Да, для арабских монархий Персид
ского залива США и западные страны 
являются одними из ведущих военно
политических союзников. На террито
рии некоторых из них располагаются 
американские и британские военные 
базы. Несколько аравийских государств 
имеет статус основного союзника США 
вне НАТО.

Вместе с тем отношения России 
со странами ССАГПЗ всегда носили 
и носят традиционно дружественный 
характер. Несмотря на непростую геопо
литическую ситуацию в мире, наше со
трудничество динамично развивается 
по всем азимутам — от торговоэкономи
ческого партнёрства до культурногума
нитарного взаимодействия. Важным ме
ханизмом совместной работы выступает 
запущенный в ноябре 2011 года на уров
не министров иностранных дел Страте
гический диалог Россия — ССАГПЗ. 

« НА ПРОТЯЖЕ-
НИИ МНОГИХ ЛЕТ 
МЫ ОКАЗЫВА-

ЛИ СИРИЙЦАМ РАЗНОПЛА-
НОВУЮ ПОДДЕРЖКУ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ — В ПОСЛЕДНИЕ 
ГОДЫ — ЧЕРЕЗ ПОСТАВКИ 
ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ 
И ВОССТАНОВЛЕНИЕ РАЗ-
РУШЕННЫХ В ХОДЕ КОН-
ФЛИКТА ОБЪЕКТОВ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A Недовольны торговой поли
тикой Трампа и в ЕС. Там уже 

заявили, что намерены защищать свои 
интересы. «Введение пошлин было бы 
незаконным и экономически контрпро
дуктивным, особенно с учётом глубоко 
интегрированных производственных 
цепочек, созданных ЕС и США посред
ством трансатлантической торговли 
и инвестиций», — следует из заявления 
Еврокомиссии.

Ожидаемо громче всех выступило 
руководство двух локомотивов эконо
мики ЕС. Эммануэль Макрон подчер
кнул, что в интересах США — не вредить 
европейской экономике. По словам гла
вы МИДа республики ЖанНоэля Барро, 
в республике уже готовятся ответить 
на потенциальные пошлины Трампа. ЕС 
может отреагировать в течение часа, 
если Трамп введёт пошлины на това
ры из Евросоюза, подчеркнул канцлер 
ФРГ Олаф Шольц. По некоторой инфор
мации, ЕС может ввести ограничения 
в отношении американских предпри
ятий в республиканских штатах, при 

этом санкции необязательно будут зер
кальными.

Любопытно, что во время своего пер
вого президентского срока в 2018 году 
Трамп уже вводил пошлины в размере 
25% на импорт стали и 10% на импорт 
алюминия из Канады, Мексики, а так
же ЕС. Позже США достигли соглаше
ния с Оттавой и Мехико об отмене этих 
тарифов — республиканец заявил, что 
их импорт больше не угрожает нацбе
зопасности страны.

Сейчас необходимость введения по
шлин Трамп объясняет тем, что так ему 
удастся дать импульс развитию аме
риканских производителей, защитить 
рабочие места и ускорить рост эконо
мики. Нашёл республиканец выгоду 
и во внешнеполитическом контексте: 
ограничения могут заставить партнёров 
Вашингтона действовать в угодной для 
него манере — как с Мексикой и Кана
дой, которым пришлось усилить меры 
на границе, чтобы заморозить на ме
сяц торговые пошлины новой амери
канской администрации. В случае же 

с ЕС цель республиканца, скорее всего, 
не в том, чтобы заставить Брюссель пой
ти на какието политические уступки.

— Трамп действует механически, 
чтобы сократить дисбаланс в торговле 
с ЕС. По его словам, он составляет около 
€300 млрд. Он хочет сократить дефицит 
в тех сферах, где европейцы экспорти
руют в США больше всего в денежном 
выражении. Трамп не столько хотел 
бы, чтобы европейцы не поставляли 
свои металлы на американский рынок, 
сколько хочет, чтобы они просто поку
пали больше американской продукции. 
Его постоянная мантра — это покупай
те американский СПГ, нефтепродукты, 
вооружение, военную технику. Пока это 
выглядит как элемент торга, подготов
ки к заключению какогото нового со
глашения, — считает доктор экономи
ческих наук, профессор СПбГУ, эксперт 
клуба «Валдай» Станислав Ткаченко.

В отличие от Мексики и Канады, 
Евросоюзу, а также Великобритании 
и Японии в первый президентский срок 
Трампа повезло не так сильно. Им при
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Да Штаты
Политика Трампа усиливает раскол на Западе —  
перед угрозой введения пошлин в 25% на импорт стали 
и алюминия союзники уже готовят ответные меры

в 20% ВВП 
оцениваются потери 

от потенциального 
свёртывания торгово-

экономических связей 
Армении с Россией
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Введение торговых пошлин на импорт некоторых товаров грозит 
Вашингтону напряжённостью в отношениях даже с союзниками 
(на фото — порт Окленд, Сан-Франциско)
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Разбор подлётов
Новая система прикроет стратегические объекты на дальних подступах

Юлия Леонова, Богдан Степовой

В России разработана система защи-
ты промышленных и оборонных 

объектов, позволяющая контролиро-
вать местность вокруг них в радиусе 
60 км. В первый защитный контур вхо-
дят стационарные радиолокационные 
станции и посты контроля с тепловизи-
онным и видеооборудованием. На даль-
них подступах мониторингом воздуш-
ной и наземной обстановки занимаются 
БПЛА. Эксперты отмечают: такие систе-
мы будут особо востребованы для защи-
ты неф теперерабатывающих заводов, 
химпроизводств и аэродромов.

Новая система разработана для ох-
раны и защиты важных социальных, ин-
фраструктурных или военных объектов. 
Она состоит из двух эшелонов. В ближ-
ний контур входят постоянные точки 
мониторинга с многофункциональны-
ми радиолокационными станциями 
и посты контроля с тепловизионным 
и видеооборудованием. Для контроля 
дальней зоны наблюдения вокруг объ-
екта используются БПЛА с системами 
ночного видения и тепловизорами.

Задействованная аппаратура и БПЛА 
могут контролировать не только воз-
душное пространство, но и ситуацию 
на земле.

В частности, беспилотники «Сва-
рог-14» могут патрулировать местность, 
находясь в полёте со всей необходимой 
аппаратурой не менее двух-трёх часов. 
Для увеличения площади патрулирова-
ния тяжёлый БПЛА «Грузовичок» может 
выступить в роли ретранслятора сигна-
ла для «Сварогов».

— Это позволило нам добиться бес-
шовного наблюдения за большой тер-
риторией на удалении более 60 км 
от центра управления, — рассказал «Из-
вестиям» генеральный директор ком-
пании-разработчика Frobotics Олег Фё-
доров.

Ещё один БПЛА — «Сварог-35» можно 
использовать не только как платформу 
для наблюдения, но и как систему для 
подвеса трёх-четырёх антидронов.

Кроме того, этот беспилотник может 
находиться в режиме патрулирования 
или в резерве. После обнаружения по-
дозрительных БПЛА, террористов или 
диверсантов он тут же должен вылететь 
на место.

— Это существенно повышает ско-
рость реагирования на угрозу и снижа-
ет риски повреждения инфраструкту-
ры и самого объекта, — объясняет Олег 
Фёдоров. — Ну и, конечно же, позволяет 
уничтожить вражескую «птичку» ещё 
на подступах к защищаемому объекту.

По его словам, в потенциале систему 
можно усилить воздушными платфор-
мами дирижабельного типа или тяжёлы-
ми квадрокоптерами. Они могут стать 
носителями небольших РЛС, комплексов 
РЭБ и антидронов-истребителей.

Важно качественно провести все-
сторонние испытания комплексов, 
подтверждающие их эффективность, — 
только после этого можно ставить 
их на охрану важных объектов, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Дми-
трий Корнев.

— В таких случаях систему развора-
чивают вокруг какого-то объекта, по-
сле чего имитируют нападение на него 

тех или иных средств, — объяснил он. — 
По результатам этих испытаний мож-
но уже судить об эффективности раз-
работки.

Первоочередными целями атак и ди-
версий противника стали объекты то-
пливно-энергетического комплекса, 
в частности нефтебазы и нефтеперера-
батывающие заводы, а также авиабазы 
и аэродромы, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Юрий Лямин.

— Сейчас противник на них концен-
трирует свои основные усилия, — от-
метил он. — Это крупные и важные 
объекты, и при их поражении даже не-
большими средствами, например БПЛА, 
могут быть серьёзные разрушения. 
Опыт показывает, что наиболее важные 
объекты должны иметь многоуровне-

вую систему защиты с использованием 
разных систем обнаружения и уничто-
жения. Сама идея создания эшелониро-
ванной обороны с использованием РЛС, 
дронов и систем наблюдения хорошая. 
Она может пригодиться для защиты не-
фтебаз или аэродромов.

Эксперт напомнил: при разработ-
ке любых охранных или систем воору-
жения нужно найти разумный баланс 
по такому показателю, как стоимость — 
эффективность.

— Важно, чтобы применяемые бес-
пилотники, РЛС и другая аппаратура 
не только давали нужный результат, 
но и стоили приемлемых денег, — отме-
тил он. — При соблюдении этого усло-
вия система будет востребована и, без-
условно, принесёт пользу.

Сейчас особое внимание уделяется 
защите тыловых объектов, важных для 
обороноспособности страны. Ранее «Из-
вестия» писали, что в Вооружённых си-
лах России создаются специальные под-
разделения для борьбы с БПЛА, которые 
будут защищать склады, базы хранения 
и арсеналы.

Уже сейчас офицеры противовоздуш-
ной обороны занимаются определением 
количества пунктов наблюдения и огне-
вых точек. А представители системы ма-
териально-технического обеспечения 
Вооружённых сил РФ прорабатывают 
вопросы тылового обеспечения войск — 
от форменной одежды до специально-
го вооружения для борьбы с дронами.

Противник уже не раз пытался ата-
ковать с помощью БПЛА наши тыловые 
объекты, рассказал «Известиям» доцент 
РЭУ имени Плеханова полковник Алек-
сандр Перенджиев.

— Такие подразделения нужны как 
на передовой, так и в тылу. Сейчас важ-
но разработать комплексную систему 
защиты арсеналов, а не только воору-
жать антидроновыми ружьями бой-
цов, — рассказал эксперт.

Он также напомнил: у нас есть 
не только зенитные комплексы, 
но и БПЛА, которые могут сбивать дро-
ны. Последние могут охранять военные 
объекты, двигаясь по определённому 
маршруту, обнаруживать вражеские 
БПЛА и уничтожать их.

Эксперт заметил, что такая такти-
ка уже доказала свою эффективность 
в зоне боевых действий, теперь её надо 
применить и в тыловых районах при за-
щите стратегически важных объектов.

Доплати налоги
ФНС усилила контроль над бизнесом

Мария Строителева

Ф НС снова нарастила доначисле-
ния бизнесу по результатам на-

логовых проверок. Хотя в 2023-м такие 
сборы снижались, в 2024-м они опять 
увеличились почти до 310 млрд рублей, 
выяснили «Известия». Причём в основ-
ном за счёт камеральных, а не выезд-
ных проверок. Контроль по документам 
несёт меньшую угрозу для компаний 
и не блокирует их работу, но здесь выше 
риск ошибок, жалуется бизнес. Оспа-
ривать их долго и дорого. Как это давит 
на компании в условиях санкций, высо-
кой ключевой и увеличения налоговых 
ставок — в материале «Известий».

Налоговая провела 3,3 тыс. выезд-
ных проверок за десять месяцев про-
шлого года, по их итогам доначислено 
почти 229 млрд рублей, следует из ста-
тистики ФНС («Известия» с ней озна-
комились). Эти средства должны за-
платить компании, у которых служба 
нашла нарушения по уплате сборов 
в бюджет. Камеральных (или докумен-
тальных) проверок за этот период на-
логовая провела 40 млн и потребова-
ла от бизнеса по их итогам доплатить 
80 млрд рублей. В сумме за десять ме-
сяцев 2024 года ФНС доначислила биз-
несу 309 млрд.

В 2023-м сумма была незначительно 
меньше: по итогам камеральных и вы-
ездных проверок налоговая начислила 
бизнесу 300 млрд рублей за десять ме-
сяцев (из них 60 млрд — по итогам каме-
рального контроля и 240 млрд — по ито-
гам выездного), следует из статистики 
ФНС. Тогда давление на компании зна-
чительно снизилось по сравнению 
с 2022-м, когда общий объём доначис-
лений составлял 593 млрд рублей.

Судя по данным службы, дона-
числения в этом году растут именно 
по результатам камеральных проверок, 
а по итогам выездных, наоборот, сокра-
щаются. Это связано с тем, что налого-
вая постоянно совершенствует подходы 
к проведению контроля по документам 
на основании приоритизации рисков, 
рассказали «Известиям» в ФНС. Перво-
очередной задачей становится опера-
тивное пресечение схем уклонения 
от уплаты налогов, подчеркнули там.

Рискориентированный подход по-
зволил сконцентрироваться на недо-
бросовестных плательщиках, повысив 
эффективность работы налоговых ор-

ганов по выявлению нарушений, за-
ключили в налоговой.

Прозрачность операций бизнеса ра-
стёт — налоговая в автоматическом ре-
жиме сверяет их данные с собственны-
ми, исходя из чего выявляет нарушения, 
пояснил адвокат по международному 
и налоговому праву Павел Мартынчен-
ко. Поэтому необходимость в трудоём-
ких выездных проверках снижается.

Однако у документальных прове-
рок есть свои недостатки. При таком 
варианте контроля служба выясняет, 
верно ли компания заполнила декла-
рацию и посчитала свои налоги. Если 
там будут ошибки, то ФНС может на-
числить недостающую сумму, пени или 
наложить штраф в зависимости от си-
туации.

Однако зачастую проблема не в том, 
что компания хотела спрятать доходы, 
а в том, что она просто не успела от-
реагировать на изменения, отметила 
старший научный сотрудник лабора-
тории анализа лучших международ-
ных практик Института Гайдара Анто-
нина Левашенко. Например, в 2024 году 
были изменения, касающиеся НДС: но-
вые формы деклараций, счетов-фактур, 
правила уплаты при продаже товаров 
ЕАЭС через электронные торговые пло-
щадки и так далее, сказала она.

При камеральных проверках больше 
риск ошибочных решений налоговой 
и завышенных требований. Как подчер-
кнул Павел Мартынченко, решения, ко-
нечно, можно обжаловать в досудеб-
ном и судебном порядке — но тогда 
организация всё равно несёт значи-
тельные денежные затраты.

— В любом случае это дополнитель-
ные расходы, временные затраты, не-
обходимость привлечения юристов, — 
отметил налоговый консультант, член 
«Деловой России» Алексей Мошкин.

Тем не менее то, что общая сумма до-
начислений снова начала расти, озна-
чает для бизнеса усиление давления 
со стороны властей, пояснили «Изве-
стиям» эксперты.

 Новости

Банк и рок

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

«Колумнист Bloomberg назвал Эль-
виру Набиуллину лучшей главой 

ЦБ в мире», «Колумнист Bloomberg: рос-
сийская экономика выросла благодаря 
Набиуллиной» — такими и аналогичны-
ми заголовками 10 февраля пестрела 
лента новостей. С чего это вдруг, поду-
мала я и полезла, естественно, смотреть 
источник, где всё оказалось не так од-
нозначно.

Привожу цитату Марка Чемпиона 
(того самого колумниста Bloomberg): 
«Устойчивость России перед лицом 
беспрецедентных западных санкций 
и конфискации активов стала не-
ожиданностью... Вместо того чтобы 
рухнуть, как многие ожидали, эко-
номика выросла благодаря не толь-
ко уклонению от санкций, но и главе 
Центрального банка мирового уров-
ня, а также масштабным официаль-
ным и неофициальным финансовым 
стимулам для военных действий».

То есть не лучшим, не одним 
из лучших, а — мирового уровня. Это, 
помните, как в фильме «Влюблён 
по собственному желанию» поклон-
ник сделал комплимент главной ге-
роине: «Вы не ширпотреб — вы инд-
пошив!» Да и имени с фамилией 
нашей главы ЦБ Чемпион не упомя-
нул. Возможно, счёл сложными для 
написания или решил, что это и не-
важно. Но в целом похвалил, без-
условно. В традиционном для за-
падных изданий двояком стиле. 
Например, в 2023 году Эльвира На-
биуллина вошла в список 28 самых 
влиятельных людей в Европе по вер-
сии Politico. Издание назвало её ли-
дером в номинации «разрушители», 
поскольку «она неоднократно спаса-
ла рубль и удерживала рубль на пла-
ву, что позволило продолжать воен-
ную операцию».

Чемпион, например, вообще 
не удостоил её звания единственно-
го спасателя. Да и, собственно, не ей 
посвящён текст. Глава ЦБ скорее вы-
ступает в качестве некоего досад-
ного для автора обстоятельства, 
которое помешало разорвать рос-
сийскую экономику в клочья и уви-
деть доллар по 200 рублей. А ос-
новным адресатом колонки стал 
президент Дональд Трамп, кото-
рый подтверждает готовность к пе-
реговорам с российским коллегой 
по поводу урегулирования ситуации 
на Украине. И даже, по информации 
другого мирового агентства, уже 
имел с ним беседу.

Как настоятельно советует пре-
зиденту США колумнист Bloomberg, 

«с учётом того что в реальности эко-
номика России не так сильна, какой 
кажется, это создаёт возможности 
для усиления давления и измене-
ния расчётов Путина во время пере-
говоров».

Показательно, что колонка Мар-
ка Чемпиона вышла после встре-
чи президента Владимира Путина 
и премьер-министра Михаила Ми-
шустина в прошлую пятницу. Гла-
ва правительства сообщил в ходе бе-
седы об историческом максимуме, 
которого достиг ВВП России в про-
шлом году. При этом рост экономи-
ки составил 4,1%, что не только выше 
всех и всяческих прогнозов, но и тем-
пов в тех же США и во многих разви-
тых странах.

Но колумнист призывает ново-
го американского президента не по-
купаться на красивую статистику 
по состоянию экономики РФ — мол, 
только с виду с ней всё хорошо. Ещё 
цитата из колонки Bloomberg: «Даже 
сейчас нет никаких признаков кри-
зиса, но произошёл резкий поворот 
к худшему...» Кстати, уже не первый 
раз вижу подобные витиеватые фор-
мулировки. Например, на днях быв-
шая сотрудница ЦБ, которая, мягко 
говоря, релоцировалась, дала интер-
вью одному из зарубежных изданий 
под замысловатым заголов-
ком «Российская эконо-
мика в глубочайшем 
кризисе, просто да-
лека от коллапса».

Очевидно, что 
в среде экспер-
тов из недруже-
ственных стран 
появилась но-
вая установ-
ка для отработ-
ки: всё в России 
плохо, просто сей-
час ещё хорошо. Для 
остроумцев отличная 
тренировка для приду-
мывания мемов: «Доллар уже 
по тысяче рублей, но этого пока не-
заметно», «Россияне готовы перей-
ти на хлебные крошки, но пока едят 
красную икру». В общем, включаем 
фантазию и развиваем юмор.

В чём же Марк Чемпион видит по-
вод для «печали» в отношении нашей 
экономики? Ссылаясь на бывшего 
банкира, имевшего связи с Росси-
ей, колумнист обращает внима-
ние на резкий рост корпоративного 
долга. И банки пока рефинансиру-
ют большую задолженность компа-
ний, но уже, по мнению колумниста 
Bloomberg, на последнем издыхании. 
Что же, большой ему привет от на-
ших кредитных организаций, ко-
торые в прошлом году заработали 
3,8 трлн рублей.

Конечно, в корпоративном кре-
дитовании действительно не всё так 
спокойно и хорошо, как нам бы хоте-
лось. Так, после начала ужесточения 
денежно-кредитной политики ком-
пании набрали кредитов по плаваю-
щим ставкам и сейчас испытывают 
существенное давление по обслужи-
ванию долгов. О чём, кстати, посто-
янно предупреждал и сейчас гово-
рит ЦБ. Но при этом корпоративный 
кредитный портфель в декабре про-

шлого года сократился на 0,2%, а в це-
лом за 2024-й рост составил 17,9%, что 
даже ниже, чем в 2023-м.

Это как раз приводит к посте-
пенному снижению инфляции. 
Но и из-за этого на Центробанк вы-
ливается поток критики со всех 
сторон — высокие ставки «душат 
экономику». Почему же на Запа-
де часто хвалят Эльвиру Набиулли-
ну, а у нас бизнесмены и многие по-
литики считают виновницей всех 
проблем? Хотя как раз ей во мно-
гом можно сказать спасибо за то, 
что и доллар сейчас не по 200 руб-
лей, и инфляция не за 40%, да и ни-
каких проблем с платежами внутри 
страны мы не имели после начала 
масштабных санкций. Те же высо-
кие ставки влияют не только на кре-
дит, но и на сбережения граждан че-
рез доходность по вкладам, которая 
в разы выше инфляции.

Но всегда должен быть кто-то ви-
новат. И чаще всего на эту роль на-
значается самая очевидная фигура: 
кредиты дорогие, поскольку ставки 
повышает Центробанк. И уже мало 
кого волнует, что этим он пытается 
сдержать инфляцию. Есть те, кто раз-
брасывает камни, и те, кто их подби-
рает, а потом их же в них и кидают.

Поэтому от колонки Марка Чем-
пиона, которая мало имеет от-

ношения к главе нашего 
ЦБ и более относится 

к политике, вернём-
ся к нашим делам. 

Во время упо-
мянутой встре-
чи Владимира 
Путина и Ми-
хаила Мишу-
стина прези-
дент поставил 

перед премье-
ром две стратеги-

ческие задачи, одна 
из которых снижение 

инфляции. Глава госу-
дарства уже призывал боль-

ше координировать усилия прави-
тельства и Центробанка в борьбе 
с ценами. Но тут уже прямая ответ-
ственность, совместная. Не только 
ЦБ отвечает за инфляцию, что важ-
но, поскольку совместные усилия 
на пользу государства всегда эффек-
тивнее усилий одного воина в поле.

Что касается самой Набиулли-
ной, помню, как она отреагирова-
ла на вопрос о том, как восприняла 
включение в список Politico. «Ни-
как», — ответила глава ЦБ, названная 
разрушителем. Есть такая хорошая 
история, если память не изменяет, 
от актрисы Натальи Теняковой. Она 
с утра услышала по радио о присвое-
нии звания народной артистки СССР 
коллеге по театру Ие Саввиной, а по-
том встретила её на улице, тащив-
шую в авоськах две трёхлитровые 
банки с соленьями. Естественно, по-
здравила (оказалось, что новоиспе-
чённая народная ещё об этом не зна-
ла) и спросила, как она себя ощущает 
в новом звании. Ия Саввина поста-
вила банки на асфальт, подумала, 
вздохнула, потом подняла их снова 
и сказала: «Как несла свою ношу, так 
и буду дальше нести». Так что несите, 
Эльвира Сахипзадовна, несите.

МНЕНИЕ
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Таким образом, хотя юридически 
вопрос членства в ЕС пока не стоит 
на повестке, Армения уже движется 
в сторону углубленного партнёрства 
с Евросоюзом.

Активная дискуссия о возможном ев-
ропейском будущем страны идёт в ар-
мянском обществе. Одни считают, что 
вступление в ЕС откроет для республи-
ки новые экономические и политиче-
ские перспективы, другие опасаются, 
что это может привести к разрыву от-
ношений с Россией.

Среди армянских политиков и экс-
пертов нет единого мнения. Оппозиция 
скептически относится к перспективе 
двухвекторности, считая её невозмож-
ной. Депутат от оппозиционного блока 
«Армения» Гегам Манукян в беседе с «Из-
вестиями» раскритиковал законопро-
ект. По его словам, он «не имеет чёткой 
юридической формы».

— Часть оппозиции считает, что это 
невозможно, и даже у властей нет опре-
делённого взгляда и позиции. Просто 
невозможно быть в ЕС и в ЕАЭС. Наши 
депутаты чётко заявили о том, что не-
возможно сесть на два стула. Когда 
пройдёт обсуждение в парламенте, 
мы вновь заявим свою позицию, — от-
метил Гегам Манукян.

шлось ждать прихода демократов в Бе-
лый дом, чтобы избавиться от уплаты 
повышенного тарифа.

В целом всё первое президентство 
Трампа характеризуется обострением 
отношений с ЕС. Помимо введения по-
шлин США вышли из иранской ядерной 
сделки, что негативно повлияло на свя-
зи со странами Европы, по крайней мере 
входившими в соглашение. Их ослож-
нило и решение Вашингтона признать 
Иерусалим столицей Израиля. Сразу 
три радикальных шага пошатнули ста-
бильность между США и ЕС.

Брюссель тоже не остался в сторо-
не. Тогда в ответ на повышение тарифов 
ЕС предпринял ответные меры против 
производителей мотоциклов Harley-
Davidson, бурбона и американских оре-
хов. Через несколько месяцев ЕС одобрил 
и введение импортных пошлин на сталь-
ную, алюминиевую и аграрную продук-
цию США, а также на ряд других амери-
канских товаров на сумму €2,8 млрд.

При этом больше всего в итоге стра-
дают потребители конечного продук-
та — неизбежно повышается стоимость 
товаров. Кроме того, торговые разногла-
сия в конце концов могут усилить рас-
кол между странами западного блока.

— Как только речь пойдёт уже о реаль-
ном введении мер и ответных действиях, 
в долгосрочной перспективе проиграют 
все. Торговые разногласия могут осла-
бить весь коллективный Запад. Прежде 
всего удар пойдёт по Европейскому сою-
зу, чьи позиции ослабевают из-за череды 
событий: сначала была пандемия, потом 
украинский кризис и на его фоне энерге-
тический, — говорит Станислав Ткаченко.
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Доброе пожаловать
A Главный автор проекта  — 

Минэк — подтвердил «Изве-
стиям», что документ готовят к перво-
му чтению в весеннюю сессию.

— Невозвратное бронирование 
предлагают ввести в отелях наравне 
с возвратными. Это позволит туристу 
выбирать исходя из предпочтений и си-
туации. Такой подход позволит сэконо-
мить на стоимости размещения, если 
поездка точно состоится, либо забро-
нировать номер по более высокой цене, 
но понимать, что бронирование можно 
отменить, — пояснили в министерстве. — 
Права туристов, которые выбрали не-
возвратный тариф, защищены, если по-
ездка отменяется из-за форс-мажора.

В ведомстве добавили, что для гости-
ничного бизнеса невозвратные тарифы 
позволят увеличить загрузку и рента-
бельность отелей. Сейчас туристы часто 
бронируют сразу несколько гостиниц, 
а затем выбирают более удобный вари-
ант, не уведомляя другие отели об отме-
не, объяснили там. В МЭР подчеркну-
ли, что новый подход предложили сами 
предприниматели, которые сталкива-
ются с такой проблемой.

Главная цель — сделать отдых в Рос-
сии доступнее для туристов, сказал 
«Известиям» глава комитета Госдумы 
по туризму и развитию туристической 
инфраструктуры Сангаджи Тарбаев.

— Вместе с растущим спросом 
на тур услуги увеличиваются и цены. 
Принятие закона снизит риски их не-
обоснованного подорожания, а также 
гарантирует прозрачность процесса 
оказания услуг, — сказал он. — Практи-
ка фиксированных тарифов давно при-
меняется в авиа- и железнодорожных 
перевозках, а также внедрена и опро-
бована агрегаторами. Туристы охотно 
пользуются предлагаемыми опциями: 
снять номер или приобрести билеты 
по сниженным тарифам, если уверены 
в неизменности своих планов на отдых.

При этом бизнес получает гарантии 
загрузки номерного фонда и заполня-
емости составов, самолётов, что по-
зволяет расширять горизонт планиро-
вания и предлагать людям варианты 
отдыха по сниженным ценам, например 
в межсезонье. Рассмотрение законопро-
екта в первом чтении — это обсуждение 
концепции инициативы, в перспекти-
ве она должна и будет удовлетворять 
как туристов, так и бизнес, отметил он.

Применение невозвратных тарифов — 
давно устоявшаяся практика по всему 
миру, в том числе и в РФ, сказал «Изве-
стиям» глава сервиса для планирования 
путешествий OneTwoTrip Денис Дроз-
довский. Полная легализация и регла-
ментация невозвратных условий бро-
нирования с точки зрения прав отелей 
и потребителей — давно необходимая 
мера, «поэтому стоимость гостиничного 
размещения после появления такого за-
кона вряд ли значительно сократится».

— Сейчас на рынке достаточно оте-
лей, которые работают по принципу не-

возвратного тарифа, путешественни-
ки пользуются этим при совершении 
бронирования. Так получается сэко-
номить до 30%. При этом необязатель-
но в момент бронирования оплачивать 
100% стоимости проживания. Каждый 
отель устанавливает ограничения по от-
дельности: это может быть полная или 
частичная предоплата или же опла-
та на месте при гарантии картой. При-
чин для появления заметно более низ-
ких цен при насыщении рынка отелями, 
в том числе с невозвратными тарифами, 
пока нет, — отметил эксперт.

Подход, при котором гостиницы вы-
ставляют невозвратные тарифы, неле-
гальный, его можно оспорить в суде, 
подчеркнул глава «Общественной по-
требительской инициативы» Олег Пав-
лов. Закон о защите прав потребителей 
и другие документы предусматривают, 
что человек может отказаться от ис-

полнения договора на оказание услуг 
в любой момент. Правда, это возмож-
но только если потребитель оплачи-
вает фактически понесённые расходы 
другой стороны, которые связаны с ис-
полнением этого контракта. Это прави-
ло, например, активно применяют при 
авиа перевозках, подчеркнул он.

— Минэкономразвития не предло-
жило механизм и нормы определения 
того, какую долю номеров отель сможет 
предлагать по невозвратным тарифам. 
Есть риск, что все тарифы в гостиницах 
станут невозвратными и выбора у по-
требителя не будет, — пояснил эксперт. — 
Нет и механизма контроля цен на гости-
ничные услуги и верификации скидки 
за невозвратный тариф, что она являет-
ся настоящей, а не как во время массо-
вых распродаж, когда цены сначала за-
вышают, а потом предлагают дисконт 
от изначально завышенной стоимости.

Эти вопросы особенно актуальны 
сегодня, потому что в России активно 
развивается внутренний туризм, по-
ток путешествующих людей нараста-
ет, а гостиниц становится больше, от-
метил он. Ранее аналогичную позицию 
высказывали в Роспотребнадзоре, там 

раскритиковали предложение коллег 
из Мин экономразвития. Получить ком-
ментарий службы не удалось.

Председатель правления Всерос-
сийского объединения туристов Ро-
ман Бобылёв подчеркнул «Известиям», 
что такая инициатива формализует не-
законные практики удержания денег 
с постояльцев, а также отстаивает ис-
ключительно финансовые интересы от-
ельеров. При реализации проекта воз-
никнут коллизии между действующими 
нормами права, которые введут в за-
блуждение постояльцев и гостиницы 
относительно прав друг перед другом.

— Лучше пересмотреть систему ком-
пенсаций постояльцев отелю, например 
учесть сроки заблаговременной отмены, 
время предполагаемого проживания 
и реального ущерба, который причини-
ли гостинице из-за простоя номера, — 
подчеркнул он.

Введение невозвратных тарифов 
очень актуально, это важно для веде-
ния гостиничного бизнеса, оно учиты-
вает права отелей и туристов, сказал 
«Известиям» глава Общенационально-
го союза индустрии гостеприимства 
(ОСИГ) Алексей Волков.

— Эксперты ассоциации не согласны 
с позицией, что этот проект ограничива-
ет права потребителя, ведь у него оста-
нется возможность отменить поездку, 
получить деньги в случае форс-мажора, 
а сэкономить точно удастся, ведь бизнес 
готов давать преференции тем, кто при-
обретает невозвратный билет, — пояс-
нил он. — Такой подход уже давно рабо-
тает на железнодорожном транспорте 
и в авиации, причём успешно и выгод-
но для всех участников рынка.

Эксперт рассказал, что когда тури-
сты в одностороннем порядке отменя-
ют заселение без уважительных причин, 
причём за день-два, то это оборачива-
ется потерями отельеров. Если же дело 
доходит до рассмотрения в суде, то все-
гда побеждает потребитель, у бизнеса 
нет оснований на удержание средств 
или убытков, что несправедливо, от-
метил он.

Недоступные стены
A Рынок премиальной не-

движимости переживает 
трансформацию: дома, считавшие-
ся элитными 10–20 лет назад, сегодня 
во многом морально устарели, отме-
тил коммерческий директор девело-
пера «Сияние» Виктор Тимофеев.

— Старые паркинги, устаревшие 
входные группы, неэргономичные 
планировки — всё это делает многие 
объекты вторичного рынка менее при-
влекательными для современных по-
купателей, — сказал он «Известиям».

Существует взаимосвязь между 
ценой и сроком экспозиции объек-
та, но не всегда самое 
дорогое продаётся 
дольше всего, пояс-
нил зампред совета 
директоров ГК «Сти-
лобат» Булат Алимов.

— Основные сделки в сег-
менте делюкс начинаются, 
как правило, когда жилой комплекс 
уже полностью построен. Также не-
обходимо отметить, что на эксклю-
зивные объекты, которые девелоперы 
ещё только планируют реализовы-
вать, существует лист ожидания, — 
сказал он.

Сейчас в элитный сегмент входят 
квартиры премиум-класса и делюкс-
класса, напомнила гендиректор «Ricci | 
Жилая недвижимость» Екатерина Лом-
тева. По её мнению, застой сформиро-
вался именно в делюкс-сегменте, где 
в среднем на момент ввода объекта 
в эксплуатацию продано лишь более 
30% квартир.

— Делюкс-сегмент характеризуется 
очень высокими бюджетами на покуп-
ку как в связи с большой площадью ло-
тов, так и с высокой ценой квадратно-
го метра, — добавила она. — На сегодня 
это 1,5–4 млн рублей.

В 2024 году основной спрос при-
шёлся на квартиры 100–125 кв. м. Сред-
няя стоимость за 2024 год составила 
141,6 млн рублей — это на 14% больше, 
чем в 2023 году (124 млн рублей). Сред-
няя стоимость квартир на рынке элит-
ки составила 150,6 млн рублей (+17% 
за год), для апартаментов — 97 млн руб-
лей (–4% за год).

Длительные сроки продажи элит-
ной недвижимости на вторичном рын-
ке могут быть обусловлены специфи-
кой сегмента, но есть и ряд других 
значимых факторов, отметил эксперт 
по недвижимости Евгений Ткачёв.

— Во-первых, узкий круг покупа-
телей, — сказал он. — Элитное жильё 
приобретается не по необходимости, 
а скорее как объект инвестиций, ста-
тусная собственность или место для 
жизни с особыми требованиями. Соот-
ветственно, спрос ограничен. Сами по-
купатели здесь сохраняют капиталы. 
Во-вторых, стоимость и ожидания про-
давцов: владельцы элитных объектов 
редко идут на значительные скидки, 
предпочитая ждать покупателя, гото-
вого приобрести квартиру по заявлен-
ной цене.

В элитном сегменте собственник 
и будущий покупатель оценивают 
объект продажи исходя из валютно-
го эквивалента рублёвой цене, доба-

вил директор по развитию Est-a-Tet Ро-
ман Родионцев.

— Тем не менее для продавца это 
цена, основанная на курсе доллара 
несколько лет назад, а для покупате-
ля — исходя из сегодняшней ситуа-
ции, — пояснил он. — В этом месте мо-
жет наступить серьёзное расхождение 
взглядов продавца и потенциального 
покупателя, поскольку в рублёвом вы-
ражении цены покупателю предостав-
ляется довольно широкий выбор аль-
тернатив для вложения средств.

Руководитель департамента город-
ской недвижимости Point Estate Наиля 
Абайдулина пояснила, что завышен-
ная цена объясняется тем, что у про-
давцов элитного сегмента нет насущ-
ной потребности в деньгах, они могут 
позволить себе ждать.

— Когда покупатели не на-
ходятся, а на квартиру «за-
мыливается» глаз, она на-
чинает восприниматься как 
лежалый товар, с которым 
никто не хочет иметь дело, — 
сказала эксперт. — В основ-

ном это касается объектов, куплен-
ных достаточно давно, когда курс 
рубля относительно доллара был 
меньше в два-три раза. Продавцам 
психологически тяжело зафиксиро-
вать убытки, признать рублёвую ре-
альность и тот факт, что их элитная 
квартира таковой уже не считается 
и ничего уникального в ней давно нет.

Элитное жильё покупают топ-ме-
неджеры крупных компаний, крупные 
бизнесмены, добавила гендиректор ГК 
«БЭЛ Девелопмент» Елена Комиссарова. 
Портрет покупателя всё моложе — это 
и популярные блогеры, и специалисты 
по мобильным приложениям, и крип-
тоинвесторы. Чаще всего, по её сло-
вам, такую недвижимость берут с це-
лью инвестирования и приумножения 
капитала, а сделки проходят через бро-
керов.

Но если 2022 год был достаточно 
вялым в элитном сегменте новостро-
ек, то в нынешней ситуации у него по-
явились дополнительные стимулы, 
добавил руководитель управления 
маркетинга и аналитики Asterus Де-
нис Бобков. После введения западных 
санкций у обеспеченных людей воз-
никли сложности с выводом средств 
за пределы России, поэтому деньги 
стали оставаться в стране и инвести-
роваться в том числе в элитное жильё.

— В этом плане рынок ожил: те проек-
ты, которые были введены два-три года 
назад, сейчас получили лучшие воз-
можности распродать остатки, а те, ко-
торые вводятся сейчас, имеют шансы 
сразу реализовать 70–80% и за ближай-
ший год остальное, — сказал он.

В целом ситуация на рынке элит-
ной недвижимости редко сказывает-
ся на других сегментах, полагает Ев-
гений Ткачёв, влияя в первую очередь 
на массовый сектор.

A Как пояснила Евгения Бес-
четнова «Известиям», кре-

дит был взят в 2022 году под 5% на по-
купку техники, однако неожиданно, без 
уведомления, размер ставки увеличили 
и списали средства в двойном размере.

Информацию о повышении ставки 
по инвесткредитам подтвердили в ас-
социации «Народный фермер».

— По всей России сейчас идёт гло-
бальное рефинансирование сельхо-
зотрасли, так как у Минсельхоза нет 
денег, чтобы сохранить ставку на уров-
не 5%. Поэтому все банки — участники 
программы льготного кредитования 
сейчас поднимают ставки по инвест-
кредитам. У нас тоже есть такие ситуа-
ции по четырём договорам, и мы их уже 
подписали, — пояснил «Известиям» 
председатель совета ассоциации Олег 
Сирота.

Речь идёт об инвестиционных 
кредитах, которые были заключены 
до 2023 года, по ним аграриям предла-
гают подписать соглашение, которое 
меняет расчёт ставки, пояснила «Изве-
стиям» руководитель аппарата Союза 
участников рынка картофеля и овощей 
(Картофельный союз) Татьяна Губина.

— Соответственно, если был кре-
дит 5%, то сейчас он становится 10,5%. 
Безусловно, если сумма такого займа 
огромна, то это скажется на сельхоз-
бизнесе негативно, так как обслужи-
вание кредита увеличится почти в два 
раза, плюс он привязан к ключевой 
ставке, которая в последнее время ра-
стёт. Мы понимаем, что таким образом 
борются с инфляцией, но если ставка 
будет расти и дальше, то бизнес будет 
сильно демотивирован, — отметила она.

По её словам, из-за высокой стоимо-
сти кредитов все новые сельхозпроек-
ты сейчас стоят на стопе. При этом она 
отметила высокую роль Минсельхоза 
в желании помочь аграриям преодо-
леть эти трудности.

В Минсельхозе «Известиям» заяви-
ли, что решение по росту ставки по ин-
весткредитам временное.

— Размер субсидирования по ра-
нее выданным кредитам зафиксиро-
ван на уровне 50% от ключевой ставки 
ЦБ. Данная норма обусловлена ро-

стом ключевой ставки в прошлом году 
и установлена только на этот год с воз-
можностью пролонгации льготных 
инвестиционных кредитов на срок 
до одного года, — пояснили «Извести-
ям» в пресс-службе министерства.

При этом там отметили: в 2025-м 
предусмотрено субсидирование 70% 
ключевой ставки Банком России на но-

вые краткосрочные льготные креди-
ты по приоритетным направлениям, 
среди которых сезонно-полевые ра-
боты, молочное скотоводство, селек-
ция и генетика. При этом лимит на них 
выше практически в два раза показа-
теля предыдущего года.

— Стоит отметить, что текущие 
усло вия льготного кредитования 

АПК позволят обеспечить стабильное 
развитие отрасли и продовольствен-
ную безопасность нашей страны, — 
подчерк нули в Минсельхозе.

В профильном Россельхозбан-
ке также отметили: субсидирование 
льготных инвестиционных кредитов 
снижено до 50% от ключевой ставки 
Банка России. Клиентам предостав-
ляется возможность пролонгировать 
эти кредиты для сохранения уровня 
долговой нагрузки, уточнили в пресс-
службе финансовой организации.

Источник в другом крупном россий-
ском банке сообщил «Известиям», что 
Минсельхоз снизил субсидии банкам 
на 2025-й по инвесткредитам, выдан-
ным по льготной программе в период 
с 2017 по 2022 год. То есть банки будут 
получать меньше возмещения по этим 
кредитам из бюджета. Поэтому Мин-
сельхоз дал право банкам установить 
на текущий год ставку по таким кре-
дитам до 50% от ключевой, пояснили 
в финансовой организации.

Власти ограничивают льготное 
кредитование и по другим програм-
мам поддержки бизнеса  — напри-
мер, финансирование урезано по са-
мой популярной программе для МСП 
«1764» с 2025 года в пять раз, писали 
«Известия». Ежегодные объёмы вы-
дач по ней снизят с 500 млрд рублей 
до 100 млрд. Получить такой заём те-
перь смогут не все небольшие ком-
пании, а только из определённых от-
раслей — их перечень ещё предстоит 
определить.

Директор Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович считает: повышение 
ставки по инвесткредитам скажется 
на экономике и росте издержек сель-
хозпроизводителей, которые не ожи-
дали повышения ставки по креди-
там, взятым под 5%. По его словам, 
аграриям придётся пересматривать 
свои бизнес-планы и отказываться 
от каких-то проектов. Он также отме-
тил, что во всём мире сельское хозяй-
ство — это самая дотируемая и поддер-
живаемая властями отрасль, поэтому 
вряд ли произойдёт серьёзное сокра-
щение кредитования в России.

Программа льготного кредитования сельхозпроизводителей действу-
ет в России с 2017 года. По ней предприятия АПК могут получать кратко-
срочные (до двух лет) и инвестиционные (до 15 лет) займы. Изначально 
все они предоставлялись аграриям по ставке до 5% годовых на любые 
цели. Однако с 2024-го ставка стала плавающей, а выдача средств нача-
ла осуществляться по определённым видам деятельности. Это не каса-
лось кредитов, которые выдали аграриям ранее, и они были убеждены, 
что ставка 5% сохранится до конца выплаты кредита.
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ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3012,39  | ИНДЕКС РТС 980,52  | НЕФТЬ BRENT 75,96  | ЗОЛОТО 2931,2  | S&P 500 6066,39  | NASDAQ 19746,52  | BITCOIN 97497,04  | ETHEREUM 2679,2 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 10.02.2025 

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Процент тяжести
Льготные кредиты для аграриев  

подорожали вдвое

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

до 4 млн рублей
доходит стоимость

квадратного метра
в делюкс-сегменте



05izvestia.ru
Известия

Вторник, 11 февраля 2025

Залог частоты
Новый прибор откроет тайну зарождения  
вспышек на Солнце — почему его нужно  
разместить на МКС

Андрей Коршунов

Российские исследователи разрабо-
тали научное оборудование и про-

граммно-аппаратный комплекс для 
наблюдения Солнца с борта Междуна-
родной космической станции (МКС). Но-
вый прибор будет регистрировать излу-
чение в терагерцевом диапазоне. Как 
предполагают учёные, это поспособ-
ствует выявлению ранее неизвестных 
компонентов процессов, которые в зна-
чительной степени могут отвечать за об-
разование солнечных вспышек. Экспе-
римент поможет лучше предсказывать 
космическую погоду и магнитные бури 
на Земле, рассказали «Известиям» раз-
работчики.

Учёные из Физического института 
им. П.Н. Лебедева РАН (ФИАН) разра-
ботали оборудование и программно-
аппаратный комплекс для наблюдения 
Солнца с борта МКС в терагерцевом ди-
апазоне. Аппаратуру планируют отпра-
вить на космическую станцию в 2025-м, 
а к исследованиям специалисты при-
ступят в первой половине следующе-
го года.

Такой эксперимент будет проведён 
впервые в мире. Специалисты полага-
ют, что наблюдения помогут выявить 
ранее неизвестные характеристики 
процессов энерговыделения, которые 
в значительной мере ответственны 
за образование вспышек — выбросов 
потоков заряженных частиц, плазмы 
и всплесков электромагнитного излу-
чения — в атмосфере Солнца.

Как объяснили исследователи, тера-
герцевый диапазон — область спектра 
от 1 до 10 трлн герц — находится меж-
ду видимым и микроволновым излу-
чениями. До недавнего времени Солнце 
в этом диапазоне не изучали, посколь-
ку, с одной стороны, атмосфера почти 
не пропускает терагерцевое излучение, 
и поэтому для наземного наблюдателя 
зарегистрировать его практически не-
возможно. С другой стороны, не было 
надёжных детекторов для регистра-
ции этих частот. Однако исследования 
в прилегающем «соседнем» диапазоне 
частот обнаружили ряд необычных эф-
фектов.

— Анализ данных позволил устано-
вить, что во время сильных солнечных 
вспышек спектр излучения в терагер-
цевой области не соотносится с дру-
гими диапазонами. В частности, когда 
в микроволновом спектре на частотах 
свыше 70–100 ГГц наблюдается значи-
тельное уменьшение потоков, в тера-
герцевой части, наоборот, обнаружен 
рост потоков излучения, — рассказал 
«Известиям» руководитель проекта, за-
ведующий лабораторией физики Солн-
ца и космических лучей ФИАН Влади-
мир Махмутов.

Он объяснил: такие эффекты могут 
указывать на зарождающиеся про-
цессы накопления и выделения энер-
гии, которые приводят к развитию сол-
нечных вспышек, сопровождающихся 
значительными потоками субмилли-
метрового и терагерцевого излучения.

Такие физические явления могут 
происходить в тонком слое хромосфе-
ры, над видимой фотосферой, где об-
разуется основная часть солнечного 
света. Эта область атмосферы звезды 
недоступна для прямых наблюдений, 
поэтому изучение Солнца в терагерце-
вом диапазоне поможет учёным лучше 
понять процессы, которые провоциру-
ют вспышки на нём.

Появившиеся факты, подчеркнул 
учёный, в настоящее время не нашли 
достаточного теоретического объясне-
ния. Поэтому такое большое значение 
имеют данные, которые будут получе-
ны в ходе эксперимента на борту МКС.

— Прибор, который установят 
на станции, состоит из восьми детек-
торов. Каждый из них настроен на свой 
узкий диапазон частот в пределах те-
рагерцевой области спектра. Оборудо-
вание отправят на орбиту в этом году. 
Во время запланированного сеанса вне-
корабельной деятельности космонав-
ты разместят его на внешней стороне 
российского сегмента станции. Первые 
данные для научного анализа учёные 
получат в следующем году. Экспери-
мент рассчитан на три года, — сообщил 
Владимир Махмутов.

По его мнению, результаты иссле-
дований в дальнейшем могут быть ис-
пользованы при разработке системы 
прогнозирования космической пого-
ды и магнитных бурь на Земле.

Вместе с тем, как объяснил учёный, 
на орбите датчики будут находиться 
в зоне видимости Солнца примерно 
в течение четверти каждого витка МКС 
вокруг Земли. Остальное время приём-
ники будут направлены в дальний кос-
мос. Это поможет исследовать так назы-
ваемое фоновое излучение звёздного 
неба в терагерцевом диапазоне и, воз-
можно, получить новую информацию 
о процессах звёздообразования, эво-
люции галактик и о других астрофизи-
ческих событиях.

В дальнейшем, предположил Вла-
димир Махмутов, с учётом результа-
тов эксперимента будут разработаны 
более чувствительные приборы этого 
класса для регистрации далёких астро-
физических объектов. Кроме изучения 
космических объектов они могут быть 
востребованы для выявления активных 
процессов в земной коре. Это поможет 
специалистам лучше предсказывать из-
вержения вулканов и землетрясения.

— Терагерцевый диапазон — одна 
из наименее изученных областей сол-
нечного спектра. Эти волны хорошо 
поглощает водяной пар в атмосфере 
Земли. Поэтому наблюдения с орбиты 
более точны и детальны, — отметил за-
меститель директора по научной рабо-
те Крымской астрофизической обсер-
ватории Александр Вольвач.

Учёный пояснил: запланирован-
ный эксперимент может дать новые 
сведения об энергетических процес-
сах на Солнце и ускорении частиц в сол-
нечной атмосфере. Так, в ходе недавних 
исследований учёные выявили новый 
спектральный компонент излучения, 
который отличается от известных. 
Он представляет собой загадку и тре-
бует дальнейшего изучения.

— Российские учёные играют важную 
роль в мировой науке в сфере солнеч-
ной физики. Однако на данный момент 
у нашей страны практически нет при-
боров для исследования Солнца, раз-
мещённых в космосе. Введение в строй 
на МКС прибора, оснащённого терагер-
цевыми детекторами, отчасти воспол-
нит этот пробел, — прокомментировал 
«Известиям» директор Института кос-
мических исследований РАН Анатолий 
Петрукович.

По его словам, такие эксперимен-
ты интересны, поскольку ранее никто 
не наблюдал ближайшую к нам звез-
ду в этой области спектра и без помех 
со стороны атмосферы Земли. Обла-
сти солнечной плазмы с разной темпе-
ратурой, плотностью, магнитным по-
лем по-разному «светят» в излучении 
с различными длинами волн. Поэтому, 
комбинируя наблюдение в разных ди-
апазонах, можно получить больше ин-
формации о процессах на Солнце. Воз-
можно, благодаря новым приборам 
учёные найдут предвестники солнеч-
ных вспышек.

Эксперт отметил: разработка при-
боров всегда идёт поэтапно, и, если 
эксперимент ФИАН даст хорошие ре-
зультаты, в дальнейшем на его основе 
построят более совершенное оборудо-
вание для исследований космоса в те-
рагерцевом диапазоне.

Общество

Выкладывают по полной
Детей стали чаще травить за контент родителей

Ксения Набаткина,  
Наталия Графчикова

О дной из основных причин кибер-
буллинга в отношении детей в про-

шлом году стал контент, который выкла-
дывают родители, выяснили «Известия». 
Им пользуются агрессивные однокласс-
ники, начинающие травлю в интерне-
те. По данным центра «Безопасность 
2.0», за год только таких ситуаций стало 
на треть больше, но и в целом экспер-
ты фиксируют рост случаев прессинга 
в Сети. О том, почему и как растут мас-
штабы травли онлайн, — в материале «Из-
вестий» ко Всемирному дню безопасно-
го интернета.

Детей всё чаще стали травить в ин-
тернете за фотографии и видео, которые 
выложили их родители, следует из име-
ющихся у «Известий» данных монито-
рингового центра «Безопасность 2.0» 
Российского фонда мира. Количество 
таких случаев выросло на 30% за 2024 год 
и сейчас составляет 23% из общего числа 
выявленных сетевых конфликтов.

Кибербуллинг из-за публикации 
контента родителями становится всё 
более серьёзной проблемой, констати-
ровала руководитель мониторингово-
го центра «Безопасность 2.0», первый ви-
це-президент Российского фонда мира 
Елена Сутормина.

— Родители, желая поделиться мо-
ментами из жизни своих детей, часто 
публикуют фото, видео или личную ин-
формацию в социальных сетях, не заду-
мываясь о том, что их публикации могут 
быть использованы против их ребёнка. 
Например, фото в неловкой ситуации 
или видео с семейного праздника мо-
гут быть использованы одноклассни-
ками для издевательств, — пояснила она.

Нужно работать с родителями, объ-
яснять им, как уберечь детей от кибе-
ругроз, уверена она. При этом многие 
взрослые и сами стали проявлять осто-
рожность.

— Когда дочь стала подростком, я уда-
лила из своих соцсетей все её детские 

и младенческие фотографии, где она, 
например, неполностью одета. Ведь 
на них могут наткнуться не только 
взрослые с извращёнными мыслями, 
но и её одноклассники, — поделилась 
с «Известиями» москвичка Анастасия.

Женщина добавила, что стала спра-
шивать согласия у дочери на публика-
цию тех или иных фотографий.

В целом количество резонансных 
эпизодов, связанных с буллингом не-
совершеннолетних в интернете, вырос-
ло за 2024-й на 15%, подсчитали экспер-
ты центра. Они зафиксировали около 
8 тыс. случаев, когда число активных 
или пассивных участников травли пре-
высило 100 человек.

Причиной возникновения травли 
эксперты центра также назвали чрез-
мерную открытость несовершеннолет-
них. Кроме того, угрозу представляют 
кража личных данных, деструктивные 
сообщества и мошеннические манипу-
ляции вокруг политических тем, а так-
же недостоверная информация, полу-
ченная от нейросетей.

Дети и подростки нередко публику-
ют много видео и фото, которые пока-

зывают благосостояние их родителей, 
содержат персональные данные. Та-
ким образом можно отследить, где ре-
бёнок живёт, учится и проводит свобод-
ное время.

— Такие публикации несут очевид-
ную угрозу фигурирующим лицам 
и их окружению. Данные попадают в от-
крытый доступ и даркнет, их использу-
ют мошенники, представители различ-
ных преступных групп для совершения 
противоправных действий, — подчерк-
нули эксперты фонда.

Личные данные часто похищают че-
рез почту, социальные сети и приложе-
ния, напомнили эксперты. Например, 
через фишинговые рассылки или ис-
пользование поддельных публичных 
точек доступа к интернету.

Также эксперты выделили тренд, 
связанный с использованием преступ-
ными и запрещёнными организация-
ми различных онлайн-игр, сообществ 
в соцсетях. Через них с помощью мани-
пуляций детей склоняют совершать ре-
альные преступления.

С развитием нейросетей стало слож-
нее отличить достоверную информа-

цию и легче ввести пользователей 
в заблуждение, что также может быть 
использовано как инструмент для ма-
нипуляций, подчеркнули эксперты.

Родителям важно согласовывать 
контент, касающийся ребёнка, который 
они выкладывают в интернет, если сын 
или дочь уже достигли шестилетнего 
возраста, сказала «Известиям» психо-
лог Наталья Наумова.

— Когда ребёнок начинает посещать 
школу или подготовку к ней, ему ста-
новится очень важно мнение окру-
жающих. Детям в этот период важ-
но соответствовать неким правилам 
социума, — пояснила она. — Если ро-
дители в этот период выкладывают 
какой-то контент, не спросив ребёнка 
и это вызывает насмешки сверстников, 
ему приходится сражаться с этим.

Интересуясь у ребёнка, не против ли 
он публикации тех или иных видео, ро-
дители показывают, что ценят его мне-
ние и уважают границы, добавила пси-
холог.

— Если бережно относиться к грани-
цам ребёнка, то и он учится уважать чу-
жое мнение, считаться с ним. Такой ре-
бёнок, как правило, умеет справляться 
с нарушением своих границ, потому что 
он знает, на что имеет право, — считает 
Наталья Наумова.

Если ребёнок уже попал в такую си-
туацию, когда его высмеивают за опуб-
ликованные фото или видео, ему важ-
но объяснить, что с ним всё в порядке, 
а люди могут смеяться над чем угодно. 
Кроме того, важно обратиться за помо-
щью к детскому или семейному психо-
логу, чтобы совместно поработать над 
ситуацией.

« ОБЛАСТИ СОЛ-
НЕЧНОЙ ПЛАЗМЫ 
С РАЗНЫМИ ТЕМ-

ПЕРАТУРОЙ, ПЛОТНОСТЬЮ, 
МАГНИТНЫМ ПОЛЕМ ПО-
РАЗНОМУ «СВЕТЯТ» В ИЗ-
ЛУЧЕНИИ С РАЗЛИЧНЫМИ 
ДЛИНАМИ ВОЛН. ПОЭТОМУ, 
КОМБИНИРУЯ НАБЛЮДЕНИЕ 
В РАЗНЫХ ДИАПАЗОНАХ, 
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ БОЛЬШЕ 
ИНФОРМАЦИИ О ПРОЦЕС-
САХ НА СОЛНЦЕ

Врачебные иски
Как могли занести инфекцию пациенткам клиники ЭКО

Антонина Матвеева,  
София Прохорчук

Родственники пациенток, пострадав-
ших при проведении процедуры ЭКО 

в московской клинике, рассказали «Из-
вестиям» хронологию случившегося. 
Находиться в медцентре они должны 
были два часа, а затем отправиться до-
мой. Но к этому моменту уже почувство-
вали себя плохо. Как сообщил муж од-
ной из них, после процедуры у неё был 
«желтушный цвет лица», выглядела она 
плохо, а дома её состояние только ухуд-
шилось. Семья вызвала скорую, в боль-
нице женщину ввели в искусственную 
кому и подключили к аппарату ИВЛ — 
у неё отказали почки, печень, наруши-
лось дыхание. Всего пострадавшими 
считаются пять человек, СК возбудил 
уголовное дело. «Известия» выяснили: 
в 2017 году к работе клиники «Я здоро-
ва» были претензии у Роспотребнадзо-
ра. Что сейчас произошло в московской 
клинике — в нашем материале.

— Клиника закрыта, никакого пер-
сонала здесь сейчас нет, — заявили 
корреспонденту «Известий», когда 
он обратился в клинику «Я здорова» 
на проспекте Андропова в Москве.

В воскресенье, 9 февраля, рабо-
та медцентра была приостановле-
на в связи с выявленными случаями 
сепсиса (системная воспалитель-
ная реакция организма), сообщили 
в Рос потребнадзоре. Специалисты 
ведомства начали эпидемиологиче-
ское расследование с обследовани-
ем очага и определением круга кон-
тактных лиц.

10  февраля управление След-
ственного комитета по Москве 
возбудило уголовное дело 
по факту экстренной го-
спитализации па-
циенток из клини-
ки. 8 февраля 
после проце-
дуры экс-

тракорпорального оплодо творения 
(ЭКО), проведённой в медучреждении, 
в больницы попали пять женщин.

Как сообщил источник «Известий», 
все пострадавшие госпитализирова-
ны с заражением крови и лихорадкой. 
По его словам, инфекцию могли зане-
сти во время введения общего наркоза, 
который выполнялся с помощью пре-
парата пропофол. Сама медицинская 
манипуляция проводится без разре-
зов, поэтому занести инфекцию мог-
ли именно при инъекционном введе-
нии наркоза.

Бороться с сепсисом с помощью ан-
тибиотиков практически бессмыслен-
но, рассказал «Известиям» врач обще-
го профиля Павел Хорошев.

— Наиболее эффективно его удале-
ние хирургическим путём, — подчер-
кнул он. — Ранее не было случаев зара-
жения сепсисом при проведении ЭКО, 
хотя эта процедура пользуется спро-
сом уже 15 лет.

Он добавил, что вероятность ле-
тального исхода достигает 98%.

Муж одной из пострадавших Ва-
дим рассказал, что его супруга нахо-
дится в искусственной коме. Врачи 
подключили её к аппарату ИВЛ, по-
скольку у неё отказали почки, печень, 
а также нарушилось дыхание. Он оце-
нил состояние своей супруги как тя-
жёлое, а врачи сообщили мужчине, что 
«не хотят его обнадёживать».

По его словам, самочувствие су-
пруги ухудшилось практи-
чески сразу после 

ЭКО. Оно было назначено на 11 утра. 
Женщина почувствовала себя пло-
хо ещё в медучреждении, позвони-
ла мужу и попросила забрать её поз-
же, чем планировалось, — её должны 
были дополнительно осмотреть вра-
чи. Когда муж встретил её, она была 
очень бледной.

— Желтушный цвет лица, губы синие, 
выглядела плохо. Легла и часа три про-
была дома. Мы видели, что состоя ние 
не улучшается, поэтому решили вы-
звать скорую, — рассказал Вадим.

Он добавил, что его супруга обра-
щается в данное медучреждение уже 
второй раз, ранее процедура прошла 
без каких-либо проблем.

«Известия» изучили несколько фо-
румов в интернете, где размещено мно-
жество отзывов на этот медцентр.

«Коллега в том году несколько ма-
лоинвазивных процедур делала. И ещё 
знакомые там у гинеколога наблюда-
ются. Мне эту клинику многие реко-
мендовали как хорошую», — пишет 
одна из женщин.

«Делала тут ЭКО и наблюдалась 
во время беременности. Замечатель-
ные доктора и прекрасные люди!» — го-
ворится ещё в одном отзыве.

Но есть и комментарии, в которых 
говорится, что клиника «так себе».

Медицинский центр репродук-
ции «Я здорова» (юридическое лицо 
ООО «Алгоритм Плюс»), согласно базе 
данных СПАРК, был открыт в январе 
2007 года. В организации 24 сотруд-
ника. Медцентр имеет две действую-
щие лицензии: на медицинскую дея-

тельность (включая акушерство 

и гинекологию), а также на оборот нар-
котических и психотропных веществ.

За время существования клиники 
в ней пять раз проходили проверки. 
В 2017 году Роспотребнадзор выявил 
четыре нарушения, но, какие именно, 
не сообщается.

Доходы предприятия за 2023 год со-
ставили около 368,2 млн рублей, чистая 
прибыль — около 125,3 млн. У компании 
четыре учредителя: в равных долях ею 
владеют Наталия Акимова, Виктория 
Беклемищева, Владимир Гаспаров 
и Екатерина Дубинская.

На сайте клиники указано, что она 
имеет статус университетской и явля-
ется клинической базой кафедры аку-
шерства и гинекологии РУДН. Эта же 
информация подтверждается и на сай-
те университета.

«С 1991 года у нас ведутся исследова-
ния, посвящённые репродукции чело-
века и лечению заболеваний, препят-
ствующих беременности. За десять лет 
сотрудники клиники защитили 12 кан-
дидатских и 8 докторских диссерта-
ций», — говорится на сайте медцентра.

Возглавляет исследования 
в клинике член учёного со-
вета РУДН Александр Га-
спаров. «Известия» 
направили запрос 
в РУДН о рабо-
те клиники.
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Ожидание перезагрузки
Нужна ли миру новая Ялтинская конференция

Баланс силы
80 лет назад были заложены основы послевоенного мира

Арсений Замостьянов

11 февраля 1945 года завершилась Ялтинская конференция «Большой тройки» — руко-
водителей СССР, США и Великобритании, стран, которые вступили в финальные дни 

схватки с нацистской Германией и её сателлитами. Как это было, вспоминали «Известия».

�� ГДЕ ВСТРЕТИТЬСЯ?

Первая встреча глав стран антигитлеровской коалиции состоялась в Тегеране, в ноябре 1943 
года. Но к зиме 1945-го назрели новые вопросы, которые союзники могли решить только при 
личной встрече лидеров.

Ещё в конце 1944 года в переписке Иосиф Сталин, Франклин Рузвельт и Уинстон Черчилль об-
суждали место будущей конференции. Сначала союзники предлагали встретиться в Шотлан-
дии. Сталин иносказательно ответил, что «не любит туман». Рассматривались и другие варианты: 
Мальта, Афины, даже Иерусалим. Но Сталин понимал: проведение такой встречи в СССР может 
стать для всего мира свидетельством о том, что война завершается.

И к началу февраля 1945 года дипломаты, военные, политики стали слетаться и съезжаться 
в совсем недавно освобождённый Крым. Некоторые участники конференции прибывали в Ялту 
поездом — через Керченский железнодорожный мост. Сложная конструкция не подвела. Самое 
удивительное, что после конференции мост просуществовал всего лишь неделю, получив роко-
вое повреждение в ледовую бурю 18 февраля.

Аэропорт Саки принял 28 самолётов, на которых прилетели участники последнего крупно-
го дипломатического саммита доядерного века. Немецкая авиация не смогла омрачить союз-
никам эту встречу.

�� ТРИ ДВОРЦА

Американская делегация разместилась в Ливадийском двор-
це — там, где проходили и основные заседания, — для удобства 
Рузвельта, передвигавшегося в инвалидном кресле. Англичане — 
в Воронцовском дворце в Алупке, представители СССР — в Юсу-
повском в Кореизе. В Крыму всё ещё напоминало о боях. Руины 
и воронки, выжженная земля и уничтоженные посёлки — всё 
это производило сильное впечатление на гостей-союзни-
ков, не сомневавшихся, кто несёт главные тяготы войны.

Но гостеприимные хозяева постарались создать ком-
форт для дипломатов. На подготовку ушло меньше двух 
месяцев — из Москвы в Ялту доставляли посуду, мебель, 
ковры и, конечно, элитные гастрономические припасы. 
Участник конференции генерал-майор ВВС США Лоу-
ренс Кутер вспоминал позднее: «В качестве первого 
блюда за утренним завтраком подавался средних 
размеров бокал крымского коньяка. За коньяком 
и вступительными тостами следовали повтор-
ные угощения икрой с водкой. После них пода-
вались холодные закуски с белым вином, под 
конец сервировались крымские яблоки с мно-
гочисленными бокалами довольно сладкого 
крымского шампанского, последним блюдом 
был стакан горячего чая, к которому подавал-
ся коньяк. И это был лишь завтрак!» Уинстону 
Черчиллю особенно понравились русские щи 
и крепкая грузинская чача.

Сильное впечатление на британского пре-
мьера произвели и мраморные львы «в сти-
ле Тюдоров», которых он увидел на террасе 
дворца графа Михаила Воронцова в Алупке. 
Черчилль предлагал Сталину крупную сумму 
золотом за льва, в котором увидел сходство 
с самим собой. Ответом стал вежливый от-
каз. Кстати, после завершения конферен-
ции Черчилль ещё на несколько дней 
остался в Крыму, посетил захороне-
ния британских военных, погибших 
здесь во время осады Севастопо-
ля 1854–1855 годов. Его поразило, 
что русские с почтением относят-
ся к могилам своих противников. 
Но это — эмоции, а главным со-
держанием конференции была, 
конечно, большая политика.

Семён Бойков

М иру нужна международная конференция, 
на которой будут представлены крупнейшие 

державы: в ней могли бы принять участие Россия, 
США, Украина и ЕС. Об этом «Известиям» заявил 
член палаты лордов британского парламента Ри-
чард Балф. В этом году исполняется 80 лет со дня 
проведения конференции в Ялте, которая заложи-
ла основы мироустройства после Второй миро-
вой войны. Новая «Ялта 2.0», на которой может об-
суждаться в том числе урегулирование конфликта 
на Украине, возможна. Впрочем, противоречия 
между крупными державами, в частности Россией 
и США, могут этому серьёзно воспрепятствовать. 
Об уроках Ялтинской конференции и основах бу-
дущего миропорядка — в материале «Известий».

�� НАКАНУНЕ ПОБЕДЫ

80 лет назад завершилась Ялтинская конференция 
трёх главных держав антигитлеровской коали-
ции — СССР, США и Великобритании. С 4 по 11 фев-
раля в Крыму Иосиф Сталин, Франклин Рузвельт 
и Уинстон Черчилль обсуждали будущее Герма-
нии и всей Европы. Это была уже вторая встре-
ча союзников — первая конференция состоялась 
в Тегеране в ноябре-декабре 1943-го. Ялтинская 
конференция показала: государства с различным 
общественным строем могут сотрудничать и доби-
ваться принятия согласованных решений.

— Это была кульминационная встреча союз-
ников по антигитлеровской коалиции, наибо-
лее успешная. Главное — она положила начало 
новой Ялтинско-Потсдамской системе, которая 
определяла развитие мира после Второй миро-
вой войны фактически на всю вторую половину 
XX века — вплоть до начала 1980–1990-х годов, — 
заявил в разговоре с «Известиями» научный ру-
ководитель Института всеобщей истории РАН, 
председатель Национального комитета россий-
ских историков Александр Чубарьян.

По его словам, в Ялте был принят важнейший 
компромисс в XX веке: Советский Союз — с од-
ной стороны, США и Великобритания — с другой 
были принципиальными противниками на про-
тяжении десятилетий, но перед лицом общей 
опасности они объединились.

�� ДЕРЖАТЬ ПРИНЦИП

Ялтинская конференция проводилась не для 
переговоров о разделе мира, как затем стали 
говорить западные комментаторы, она велась 
ради создания нового миропорядка и попыт-
ки предотвратить войны, отметил в разговоре 
с «Известиями» главный специалист экспертно-
аналитического департамента Национального 
центра исторической памяти при президенте 
РФ Дмитрий Суржик.

— Ялтинская конференция — наглядный 
пример, как успешное взаимодействие ан-

тигитлеровской коалиции 
способствова-
ло принятию 
важнейших ре-
шений: побе-

доносное завершение войны, послевоенное 
урегулирование. Всё это должно было зало-
жить прочный фундамент системы глобаль-
ной безопасности, — сказал он.

Россия всегда придерживалась принципов 
Ялтинской конференции. Это выражается в кон-
цепции главенства ООН в разрешении междуна-
родных конфликтов, соблюдении интересов всех 
стран в комплексном развитии и сохранении су-
веренитета, отмечает историк. Но Запад то и дело 
стремится нарушить утверждённые соглашения 
и установленный баланс сил. Это приводит к гло-
бальным противостояниям уже сегодня.

Спустя 80 лет на фоне украинского кризиса, 
начавшегося ещё в 2014 году, усиливаются дис-
куссии о необходимости проведения «Ялты 2.0». 

Впрочем, сегодня это сделать трудно, счита-
ют аналитики. Прежде всего изменилась кон-
фигурация старого состава участников. Так, 
более чем за полвека Великобритания пере-
стала быть крупной державой, способной ока-
зывать серьёзное влияние на мировую эконо-
мику и политику.

— Соединённое Королевство сейчас в более 
слабой позиции, чем оно было до «Брексита», — 
заявил «Известиям» британский журналист 
Квентин Пил. — Факт того, что Великобританию 
подключили к участию в Ялтинской конферен-
ции, был скорее символическим. Но и Британия 
сегодня не та держава, которая была в 1945 году.

Кроме того, западные страны не заинтере-
сованы в поиске компромиссов с Россией, что 

�� ПОЛЬСКИЙ ВОПРОС

По подсчётам Черчилля, 18 тысяч слов на конференции 
было посвящено польскому вопросу. Это неудивитель-
но — почти четверть времени участники заседаний по-
святили судьбам этой страны. Рузвельт повторял, что его 
могут не понять пять миллионов польских избирателей. 
Компенсацией Польше за потерю украинских и бело-
русских земель на востоке, по его мнению, должны были 
стать адекватные приращения на западе — по сути, не-
мецкие земли. Но советская сторона твёрдо настаивала 
на восточной границе Польши по «линии Керзона», опре-
делённой ещё в 1920 году.

Сталин прибегал ко всем возможным аргументам — 
вплоть до того, что «линию Керзона», определившую 
восточную границу Польши, придумали не большевики, 
а лорд Керзон, министр иностранных дел Великобрита-
нии в начале 1920-х.

Итоговое соглашение держав гласило: «Восточная гра-
ница Польши должна идти вдоль “линии Керзона” с отсту-
плениями от неё в некоторых районах от пяти до восьми 
километров в пользу Польши». Последнее стало неболь-
шой уступкой советской стороны в ответ на прямую 
просьбу Рузвельта сделать жест доброй воли по отно-
шению к полякам. Когда Черчилль попробовал поставить 
под сомнение включение Львова в пределы советских 
границ и заявил, что этот город никогда не был рус-
ским, Сталин парировал: «А Варшава была».

Но Черчилля тревожила политическая перспек-
тива Польши: страну освободила Красная армия. 
Вместе с советскими воинами-освободителями 
сражались польские патриоты. В стране явно уси-
лились симпатии к Москве, а также позиции Ком-
мунистической партии. Эмигрантское лондон-
ское правительство в изгнании теперь мало кого 
интересовало. А для Советского Союза было 
важным создать на западных границах страны 
сильную и дружественную Польшу.

История  
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�� ЧЕРТЁЖ БУДУЩЕГО

На Ялтинской конференции решилась судьба но-
вой международной организации — ООН. Это шло 
вразрез с планами Великобритании. Англичане по-
нимали, что принципы ООН ведут к распаду колони-
альной системы. Но удержать союзников от этого 
решения Черчилль не сумел. Сказалась в том числе 
и военная несостоятельность Британии. Она пока-
зала себя слабым звеном в «Большой тройке». Авто-
ритет Лондона держался в основном на историче-
ской традиции и энергии Черчилля. Этого не хватало 
для влияния на ключевые решения.

В тайной подоплёке конференции проявилось 
немало противоречий. Гитлер надеялся, что они ста-
нут непреодолимыми, видел спасение для Третьего 
рейха в грызне между союзниками, которых идео-
логически мало что объединяло. Все помнили, что 
Черчилль до 1941 года считался едва ли не самым по-
следовательным противником СССР. Но и он, и Руз-
вельт, и Сталин постарались вынести за скобки то, 
что их разделяло.

В разгар конференции, на одном из обедов, Чер-
чилль произнёс цветистую здравицу в адрес совет-
ского лидера: «Я не прибегаю ни к преувеличению, 

ни к цветистым комплиментам, когда говорю, что 
мы считаем жизнь маршала Сталина драгоценней-
шим сокровищем для наших надежд и наших сер-
дец. В истории было много завоевателей. Но лишь 
немногие из них были государственными деятеля-
ми, и большинство из них, столкнувшись с трудно-
стями, которые следовали за их войнами, рассеи-
вали плоды своих побед. Я искренне надеюсь, что 
жизнь маршала сохранится для народа Советского 
Союза и поможет всем нам приблизиться к менее 
печальным временам, чем те, которые мы пережили 
недавно. Я шагаю по этому миру с большей смело-
стью и надеждой, когда сознаю, что нахожусь в дру-
жеских и близких отношениях с этим великим че-
ловеком, слава которого прошла не только по всей 
России, но и по всему миру».

Сталин ответил более сдержанным, но тоже уч-
тивым тостом за здоровье Черчилля. О распаде ко-
алиции и о серьёзных разладах внутри неё не могло 
быть и речи. Все три стороны понимали, что разгром 
Германии важнее любых противоречий. И это было 
самой неприятной новостью, которую мог получить 
Берлин из Ялты.

вылилось в противостояние с ней на Украине, 
а также в других государствах постсоветского 
пространства. Москва не раз отмечала: Запад 
после распада Советского Союза нарушил своё 
обещание не расширять НАТО на восток. При-
ближение военной инфраструктуры альянса 
к российским границам стало одной из глубин-
ных причин, по которым РФ начала СВО на Укра-
ине. Даже спустя почти три года активной фазы 
боевых действий на украинской территории за-
падные страны по-прежнему не отходят от идеи 
нанести РФ стратегическое поражение. При 
этом Россия не раз заявляла, что готова к равно-
правному диалогу с новой американской адми-

нистрацией — на основе уважения её интересов.
— Язык ультиматумов, эпатажных вбросов, по-

пытки сказать нам, что нам будет оказано боль-
шое одолжение в обмен на согласие с заведомо 
непроходными требованиями, всё это в отно-
шениях и диалоге с Россией не пройдёт, — зая-
вил 10 февраля замглавы МИД РФ Сергей Рябков.

Хотя среди победителей во Второй мировой 
войне имелись существенные разногласия, они 
были объединены общей идеей, отмечает науч-
ный руководитель Российского совета по меж-
дународным делам Андрей Кортунов.

— У них было единое представление о том, ка-
ким мог бы быть мир после войны. Оно базиро-

валось на том, что война зафиксировала опре-
делённое соотношение сил в мире. А сейчас нет 
ни общего представления, ни такого механиз-
ма, который мог бы определить баланс сил без 
крупного прямого военного конфликта, — от-
метил он в разговоре с «Известиями».

— Нам нужна конференция, на которой будут 
представлены не только стороны конфликта, 
но и крупнейшие державы Европы. Теоретиче-
ски в их число войдут РФ, США, Украина и, воз-
можно, ЕС, — заявил в разговоре с «Известия-
ми» действующий член палаты лордов Ричард 
Эндрю Балф. — Тем не менее это будет скорее 
трое против одного, поэтому, наверное, раз-
умнее сначала встретиться США и России, 
а затем провести конференцию с Украиной 
и ЕС. Положение Великобритании слож-
ное, потому что, как и Германия, она ока-
зала большую военную поддержку, но, 
по сути, если США выйдут из конфлик-
та, это будет его концом.

�� РЕФОРМА СБ ООН

Следует отметить, что Ялтинско-Пот-
сдамская система международных 
отношений формально существу-
ет до сих пор. Хотя основные её по-
ложения стали разрушаться после 
распада СССР, отдельные механиз-
мы, выработанные в Крыму в 1945-м, 
сохраняются и сейчас. Важнейшим её элементом 
остаётся ООН. Эта организация будет ключевой 
структурой и при дальнейшем формировании 
многополярного мира, считает профессор, стар-
ший научный сотрудник Института политиче-
ских исследований Католического университе-
та Америки в Вашингтоне Герберт Регинбогин.

— Вопрос лишь состоит в том, смогут ли по-
стоянные пять стран — членов Совбеза осуще-
ствить трансформацию центрального орга-
на, сделав его более инклюзивным, — заявил 
он в разговоре с «Известиями».

СБ ООН, в который входят только Велико-
британия, Китай, Россия, США, Франция, об-
ладающие правом вето, не отражает реалий 
современного мира. На карте появилось гораз-
до больше центров силы, которые хотят иметь 
свой голос в Совбезе. В связи с этим активно 
обсуждается реформа центрального органа 
ООН. Одни считают, что достаточно увеличить 
количество непостоянных членов — может быть, 
дать им более длительный срок работы. Другие 
настаивают на том, что должны быть расшире-
ны ещё и категории постоянного членства.

Потенциальными участниками новой меж-
дународной конференции могут стать круп-
нейшие страны и группы государств, заин-
тересованные в окончательном переходе 
от однополярного мира к многополярному. 
Хотя часть региональных держав может не при-
нять либо даже оспорить итоги «новой Ялты», 
подобная конференция способна стать одним 
из важных элементов формирования нового 
миропорядка.

�� КРЕПОСТЬ ЯЛТИНСКОЙ СИСТЕМЫ

Третья встреча руководителей антигитлеровской коалиции прошла по-
сле смерти Рузвельта, после Победы, практически одновременно с пер-
вым испытанием в США атомной бомбы — в Потсдаме, под Берлином, 
в июле-августе 1945 года. Новый президент США — Гарри Трумэн — по-
пытался свести на нет многие договорённости Ялтинской конференции, 
в которой он, будучи вице-президентом США, не участвовал. Но сломать 
ялтинские соглашения ему по большому счёту не удалось.

Ялтинская система оставалась основой европейского равновесия 
как минимум 40 лет. В эти годы человечеству удалось избежать боль-
шой войны. При этом избежать раскола Европы (да и мира) не удалось. 
Но ООН на много лет стала трибуной для всех стран — там неприяте-
лям приходилось выслушивать друг друга, а нередко и договаривать-
ся. Время показало, что лучшего выхода из кровавого кризиса Второй 
мировой, чем ялтинская система, просто не могло быть.

Фотографии и документы  
взяты из посвящённого Ялтинской 
конференции альбома, который 
по указанию Сталина подготовил 
фотокорреспондент «Известий» 
Самарий Гурарий

�� ГЛАВНЫЕ РЕШЕНИЯ

За девять дней конференции её участники провели девять 
многочасовых заседаний. Одним из ключевых был вопрос 
новых государственных границ для стран, освобождённых 
от власти нацизма. Стороны определили и демаркационные 
линии между сферами своих военных комендатур и первых 
администраций территорий, которым предстояла новая — 
как верилось, счастливая жизнь. В подтексте каждого за-
седания была неопровержимая истина: после войны, ког-
да у Советского Союза и ведущих стран Запада не станет 
общего врага, нужно будет создать систему мирной жизни 
на новых условиях. Для этого и создавалась ООН с её Сове-
том Безопасности и правом вето, которым обладали стра-
ны-победительницы.

Советская дипломатия в Ялте добилась многого. Были 
признаны права СССР на присоединённые в 1939–1940 го-
дах территории Западной Украины, Западной Белоруссии, 
Прибалтики и Бессарабию. Союзники согласились и с тем, 
что у Советского Союза есть серьёзные интересы в странах 
Восточной Европы, которые освободила Красная армия.

Неслучайно на Западе Ялтинскую конференцию тради-
ционно воспринимают как поражение «свободного мира», 
вынужденного максимально пойти на компромисс перед 
Сталиным. При этом они забывают, что Советский Союз взял 
обязательство поддержать американцев в войне против 
Японии, хотя у нас имелся действующий мирный договор 
с этой страной.

Конференция проходила во время войны, которая про-
двигалась к своему эпилогу. Пожалуй, главным решением 

союзников стало подтверждение стратегии, направлен-
ной на полное уничтожение немецкого нациз-
ма, без компромиссов. «Германия никогда 

больше не будет в состоянии нарушить 
мир», — признали державы в Ялте.
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История 
Основные итоги встречи в Крыму

   Важнейшим решением конференции «Большой тройки» стала договорённость о созда-
нии международной организации, преемницы ушедшей в историю Лиги Наций. Лиде-
ры СССР, США и Великобритании приняли решение провести в апреле 1945 года в Сан-
Франциско конференцию для учреждения Организации Объединённых Наций (ООН). 
Стороны приняли «принцип вето», то есть правило единогласия великих держав при го-
лосовании в Совбезе по вопросам мира и безопасности.

   В Ялте были признаны права СССР на присоединённые в 1939–1940 годах территории За-
падной Украины, Западной Белоруссии, Прибалтики и Бессарабию.

   Также было подписано чрезвычайно важное для США секретное соглашение, по кото-
рому СССР обязался вступить в войну с Японией на стороне союзников через 2–3 месяца 
после победы над Германией.

   Ялтинская конференция показала: государства с различным общественным строем мо-
гут сотрудничать и добиваться принятия согласованных решений.

   Лидеры СССР, США и Великобритании договорились о взыскании репараций и других 
способах возмещения ущерба.

Институт Совета Безопасности ООН, созданный по итогам Ялтинской конференции, требует 
переформатирования с учётом меняющегося миропорядка
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Культура Спорт

«Насчёт НХЛ решу  
только после сезона»
Капитан СКА Александр Никишин —  
о Матче звёзд в Новосибирске и выступлении  
команды в КХЛ

Алексей Фомин

Нынешний сезон КХЛ — очень 
сложный для СКА. За полто-

ра месяца до плей-офф клуб нахо-
дится на шестом месте в Западной 
конференции и из-за травм потерял 
нескольких лидеров. Один из них — 
капитан команды, защитник Алек-
сандр Никишин — в январе также 
выбывал по здоровью на неделю, 
но успел вернуться и съездить в Но-
восибирск на Матч звёзд КХЛ.

В интервью «Известиям» 23-лет-
ний хоккеист оценил выступление 
своей команды в регулярном чемпи-
онате и прокомментировал прогресс 
молодого нападающего СКА Ивана 
Демидова.

Как вам Матч звёзд в Новосибирске?
Организация на отличном уровне. 

Очень было приятно сыграть на пе-
реполненной арене. Это мой тре-
тий Матч звёзд, но всё равно ощу-
щаю новизну.

Как оцените последние результаты 
и игру СКА? С одной стороны, был 
домашний разгром от «Ак Барса» 
(3:8), с другой — в последних восьми 
матчах всего два поражения. Мож-
но сказать, что находите свою игру 
перед плей-офф?

Всегда есть к чему стремиться. 
Если бы мы уже нашли свою игру, 
то постоянно бы выигрывали. Всё 
равно есть моменты, когда идут 
ошибки за ошибками. Мы стараем-
ся их убирать. Тем более скоро уже 
плей-офф — мы к этому готовимся.

Для СКА есть большая разница, с ка-
кого места выходить в плей-офф?

Конечно, лучше закончить ре-
гулярный чемпионат как можно 
выше из-за того, что дома будешь 
начинать серию. А так для нас нет 
разницы, с кем играть, посколь-
ку к каждому сопернику надо от-
носиться серьёзно. Другое дело, 
что внутри команды, конечно, нет 
такого отношения к «регулярке», 
что без разницы — на шестом ме-
сте мы останемся или подни-
мемся выше. Нет, мы играем 
в свою игру и всегда хотим 
побеждать. Понятно, что 
все матчи складыва-
ются по-разному, 
но по возмож-
ности пытаем-
ся взять верх 
в каждой игре. 

И в оставшихся 
играх «регулярки» 

попытаемся вы-
играть как можно 

больше. Тогда и место 
в таблице будет повыше.

Трудности в нынешней «регуляр-
ке» напрягают накануне плей-офф?

Да нас и в прошлом сезоне спи-
сывали со счетов, когда мы проигры-
вали большую серию матчей в регу-
лярном чемпионате. А в конечном 
итоге вы сейчас это даже не помни-
те. Поэтому важно то, что будет в са-
мом плей-офф.

В прошлом сезоне неудачные отрез-
ки всё-таки были в первые месяцы, 
а ближе к плей-офф СКА набирал 
ход. В этой «регулярке» у вас совсем 
недавно, в январе, была серия из че-
тырёх поражений подряд и сейчас 
шестое место на Западе за полтора 
месяца до старта плей-офф.

Всё равно я считаю, что ниче-
го страшного. Да, мы хотим больше 
побеждать и показывать лучшие ре-
зультаты, но главное — успешно вы-
ступить в самом плей-офф.

«Каролина» с вами поддерживает 
контакт после того, как выбрала вас 
на драфте НХЛ?

Да, бывает, что общаемся. 
Но не более того. Ну а что? Зачем 
им сейчас это, если у меня здесь 
пока дела. Я в СКА занят, а в «Ка-
ролине» своей работой занимают-
ся. Зачем им по пустякам общать-
ся? После пообщаемся, когда придёт 
время.

Определились уже, будете ли уезжать 
в «Каролину» по окончании нынеш-
него сезона?

Нет, ничего такого я не решил. 
И не решу, пока сезон не закончится.

Для вас принципиально выиграть 
Кубок Гагарина со СКА до отъезда 
в НХЛ?

У меня каждый год есть цель вы-
играть его. Иначе зачем тогда играть 
весь сезон? Трудишься ведь не для 
того, чтобы просто поучаствовать 
в чемпионате.

Вы после драфта НХЛ со своим уча-
стием ездили в Каролину?

Я никогда не был ни в США, 
ни в Канаде. Нигде за океаном 
не был.

А хотите?
Я бы вообще съездил хоть куда-

нибудь и посмотрел бы что-нибудь, 
но ни разу не был.

Имеете в виду Северную Америку?
Не только её. Вообще побывал бы 

где-нибудь, где есть хоккей за гра-
ницей. В Финляндии, например. Или 
Швейцарии. Но у меня пока выезды 
в другие страны были просто, что-
бы отдохнуть чуть-чуть и обратно. 
На большее не хватает времени. Бы-
вал пока только в Египте, Турции — 
там, где тепло и хорошо отдых про-
вести.

Вы до бана наших сборных успе-
ли поиграть за национальную 
команду, стать призёром Олимпиады. 
Сейчас следите за новостями по не-
допуску России на чемпионат мира-
2026 и о возможном допуске до сле-

дующей Олимпиады?
Нет, не смотрю 

за этим. Даже не-
интересно, как 

всё будет. 

Ждём лучшего, конечно, но сей-
час я даже не хочу читать новости 
по этой теме. Просто ждём, когда нас 
допустят до международных сорев-
нований. Но я лично спокойно на всё 
реагирую. Тем более есть много мат-
чей в КХЛ — есть на чём сосредото-
чить внимание.

То есть эмоций от трёхлетнего отсут-
ствия возможности сыграть на круп-
ных турнирах уже нет?

Да просто какой-то режим ожи-
дания остаётся, и всё.

Обидно за молодых ребят вроде 
Ивана Демидова, которые остались 
без молодёжных и юниорских чем-
пионатов мира?

Я их очень хорошо понимаю, 
потому что сам без МЧМ и ЮЧМ 
остался. Так что как есть воспри-
нимаем ситуацию. Ничего страш-
ного. Кому-то больше даётся воз-
можностей поиграть на высоком 
уровне, кому-то меньше. Мне 
в итоге довелось сыграть за сбор-
ную на Олимпиаде. Надеюсь, пар-
ням помоложе предоставится по-
добный шанс.

Морозным декабрьским воскресным 
днём из массивных дверей особняка По-
ловцова, более известного как Дом ар-
хитектора на Большой Морской, друг 
за другом выбегают люди в парадных 
исторических фраках, сжимая бумаж-
ные стаканчики с кофе. На еле поспе-
вающих за ними барышень в криноли-
новых платьях чьи-то заботливые руки 
едва успевают накинуть пуховики.

«Чтобы никакого кофе я здесь 
за километр не видела. На улицу! Все!» — 
в спину им доносится голос явно рассер-
женной смотрительницы дома-музея.

Ватага разбегается — большей ча-
стью занимать место в длинной очере-
ди у ближайшего фургончика. Время 
уже не обеденное, но идущие навстре-
чу люди в похожих костюмах бережно 
сжимают контейнеры с едой или греют 
руки о стаканы.

В голове сразу же возникают из-
вестные фотографии со съёмок «Ма-
рии-Антуанетты» Софии Копполы. Глаз 
случайно цепляется за мелькнувший 
в толпе алый галстук и кудрявую голо-
ву его обладателя. Случайный прохо-
жий обязательно бы задержал взгляд 
и на его руках — ногти у мужчины длин-
ные, хотя изысканным этот маникюр 
даже близко не назвать. Но, кажется, су-
етливые петербуржцы не уделяют лиш-
него внимания ни этому порталу в сере-
дину XIX века, ни актёру Юре Борисову, 
с трудом узнавае-
мому в образе 
Александра 
Пушкина.

Дом архитектора — Мекка кинема-
тографистов, приезжающих в Север-
ную столицу за историческими ло-
кациями. Советские «Приключения 
Шерлока Холмса и доктора Ватсона» 
и современные «Серебряные конь-
ки», «Императрицы», сериалы «Цер-
бер», «Шаляпин», «Столыпин», даже 
вторая часть «Холопа» — интерьеры 
и здания с разной степенью узнава-
емости можно увидеть во всех этих 
историях, а натурные съёмки в Пе-
тербурге с масштабными перекрыти-
ями улиц горожан давно не удивляют.

На этот раз роскошный особняк 
в центре города стал съёмочной пло-
щадкой нового фильма «Пророк. Исто-
рия Александра Пушкина» — большого 
продюсерского проекта от создате-
лей «Серебряных коньков». О чём и про 
кого будет новая картина, догадать-
ся нетрудно. Пушкин — настоящая 
рок-звезда своего времени, поэтому 
и формат повествования создатели 
фильма выбрали амбициозный. Нафта-
лин со знакомого по портрету Кипрен-
ского образа поэта стирают музыкой.

Идея поставить не совсем типич-
ный байопик о человеке в бессмертном 
статусе солнца русской поэзии пришла 
продюсеру Петру Анурову ещё во время 
работы над «Серебряными коньками», 
больше пяти лет назад. Отправной точ-
кой стала спонтанная экскурсия в Му-
зей-квартиру Пушкина на Мойке, 12, 
куда он забежал погреться между сме-
нами. И тут же осёкся: ну как сейчас 
снимать кино про Пушкина, чья биогра-
фия набила оскомину ещё со школы? 
Поразительно, но реализации задум-
ки Анурова поспособствовали компо-
зитор Лин-Мануэль Миранда и пароч-
ка президентов США.

— Месяца через два я был в Лондо-
не, где пошёл на мюзикл «Гамильтон». 
Это очень известный бродвейский мю-
зикл Лина-Мануэля Миранды, кото-
рый рассказывает об отцах-основате-
лях Америки, первых президентах США. 
Всё это — в смешении с R’n’B-музыкой, 
а сами актёры читают рэп. Президен-
тов Америки играют темнокожие ар-
тисты, хотя исторические личности, 
естественно, были белые. Тогда у меня 
и мелькнула мысль: может, такой под-

ход и есть ключ к тому, как рассказать 
историю Пушкина не пыльно и не скуч-
но, — поделился Ануров с «Известиями».

Спустя пару лет томительной раз-
работки «Пророк» решили снимать 
как музыкальный фильм, но не мю-
зикл в привычном его понимании. Были 
«Стиляги», была трилогия «Лёд», где рос-
сийские хиты переделывали в музы-
кальные номера. Но, когда с нуля нуж-
но написать текст и музыку в фильме 
про «наше всё», где уровень стихосложе-
ния и должен быть если не пушкинский, 
то как минимум ему соответствовать, 
есть риск скатиться в пошлость. За это 
продюсеры переживали больше всего.

— Но мы прошли большой путь, дабы 
убедиться, что это не безумие, что это 
будет круто смотреться на экране и зай-
дёт разной аудитории. Композиции пи-
сали, работая с разными музыкантами 
и композиторами. Всего у нас получи-
лось восемь треков, которые мы выпу-
стим отдельно. Когда поняли, что всё 
складывается, попробовали снять те-
стовую сцену. Возник вопрос, кто бу-
дет играть Пушкина? Будет ли он похож 
на него? Да и как вообще будет выгля-
деть? Выбрали Юру Борисова, взяли Фе-
ликса Умарова как режиссёра и уехали 
в Петербург на три дня, чтобы снять сце-
ну, посмотреть, как всё работает с му-
зыкой. И вот где мы сейчас, — продол-
жает Ануров.

Миссии выполнимы
Когда Том Круз и динозавры появятся на наших экранах

Агата Добровольская

Новая «Миссия невыполнима», 
к и н о а д а п т а ц и я м ул ьт ф и л ь -

ма «Лило и Стич», спортивная дра-
ма «Формула 1» — ролики этих и дру-
гих проектов показали на Суперкубке 
по американскому футболу в ночь 
на 10 февраля. Вскоре после премье-
ры в США все эти картины окажутся 
и на российских экранах, поэтому для 
нашей аудитории появление трейле-
ров этих фильмов означает и новые 
подробности проектов. «Известия» 
рассказывают о самых громких гол-
ливудских релизах, которые совсем 
скоро выйдут и в России.

В этом году Суперкубок стал ви-
триной для супергероев, ремей-
ков анимационных фильмов (но уже 
с реальными актёрами), динозавров 
и Тома Круза. Завсегдатай Супер-
кубка — студия Disney представи-
ла не тизер, а скорее отрывок полно-
форматного трейлера одной из самых 
ожидаемых картин кинематографи-
ческой вселенной Marvel — «Громо-
вержцев».

Сюжет фильма всё ещё в тайне, но, 
очевидно, это новый взгляд на раз-
ношёрстную команду плохих пар-

ней из комиксов Marvel. Актёрский 
каст внушительный: Флоренс Пью, 
Себастиан Стэн, Рэйчел Вайс, Дэвид 
Харбор и Ольга Куриленко. Мировая 
премьера «Громовержцев» запла-
нирована на 2 мая, в России карти-
на стартует вскоре после майских 
праздников.

Удивительно, что остались без до-
полнительного промо ещё два буду-
щих релиза Marvel — «Капитан Аме-
рика: Новый мир» (мировая премьера 
уже 12 февраля) и очередной переза-
пуск «Фантастической четвёрки». 
Правда, у последней не так давно вы-
шел первый тизер. Действие блок-
бастера «Фантастическая четвёрка: 
Первые шаги» развернётся в альтер-
нативной вселенной.

В новую эру вступила и франшиза 
«Мир юрского периода». Тизер ново-
го фильма с подзаголовком «Перерож-
дение» мы увидели за несколько дней 
до Суперкубка, но новый ролик даёт 
чуть больше представления о грядущем 
фильме. Действие развернётся через 
пять лет после событий фильма «Мир 
юрского периода: Господство». Команда 
в лице Скарлетт Йоханссон, Джонатана 
Бейли и Махершалы Али отправляются 
в экспедицию, чтобы спасти динозавров 
от вымирания из-за быстро меняющего-
ся климата. В зарубежном прокате «Пе-
рерождение» ожидается с 2 июля, у нас 
оно окажется не раньше середины это-
го же месяца.

30-секундный ролик восьмой части 
«Миссия невыполнима» — это отрывок 

из более длинного трейлера. Но, кажется, 
в нём есть всё, что нужно зрителю: драки, 
погони и Том Круз, свисающий из люка 
самолёта. «Миссия невыполнима: Фи-
нальная расплата» станет прямым про-
должением седьмого фильма шпионской 
франшизы, которой в следующем году 
исполнится 30 лет. Правда, «Финальная 
расплата», которая выйдет в кино 23 мая, 
может действительно стать последней. 
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Пророк-концерт
Как снимали фильм с Юрой Борисовым  
в роли Пушкина

Юлия Фролова

Съёмки фильма о Пушкине 
«Пророк», премьера которо-

го 10 февраля прошла в столице, 
были похожи на рок-концерт, 
где в центре действия неизмен-
но оказывался актёр Юра Бо-
рисов. Тогда ещё не номинант 
«Оскара», он читал за великого 
русского поэта стихи и полно-
стью соответствовал тому, что 
писали о Пушкине современни-
ки: задира и забияка, которого 
мужчины считали непривлека-
тельным, а женщины сходили 
от него с ума. 14 февраля «Про-
рок» выйдет в широкий прокат, 
но «Известиям» удалось побы-
вать на съёмочной площадке 
фильма намного раньше, когда 
работа над картиной была в са-
мом разгаре. О том, какой из Бо-
рисова получился Пушкин и чем 
интересно современное про-
чтение истории «нашего все-
го», — в репортаже «Известий».
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